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Об особенностях 
инфраструктурной 
ориентации

Более 70% голосов избирателей, по данным Мосгоризбиркома, набрал 
действующий мэр Москвы Сергей Собянин на прошедших 9 сентября 
выборах.
«Мир новостей» поздравляет Сергея Семеновича с убедительной побе-
дой, желаем неиссякаемой энергии, здоровья и дальнейших успехов в 
реализации всех намеченных планов на благо нашей любимой столицы.
Коллектив «МН» надеется на дальнейшее плодотворное сотрудниче-
ство, мы с вами на выбранном вами пути - пути, поддержанном мо-
сквичами - нашими многочисленными читателями!

Выходит, подавляющее боль-
шинство владельцев не видят 
перспектив развивать свое дело, 
предпочитая его продать! Пове-
рить трудно, но группа EY - еще 
недавно «Эрнст энд Янг» - входит 
в «большую четверку» мировых 
аудиторов.

«Основная активность рос-
сийского рынка связана с прода-
жей малого и среднего бизнеса, 
и на данный момент предложе-
ние сильно превышает спрос», 
- утверждает партнер EY, ру-
ководитель практики консуль-
тационных услуг по сделкам в 
СНГ Алексей Иванов. «Кризис 
ослабил позиции малого и сред-
него бизнеса, которые страда-
ют от ужесточения требований 
регуляторов. При этом государ-
ство не оказывает им такую под-
держку, как крупному бизнесу», - 
подчеркивается в докладе EY.

Российские власти изначально 
сделали ставку на крупные ком-
пании, закачивая туда львиную 
долю ресурсов, малому и средне-
му бизнесу достаются крошки 
от бюджетного пирога. Хотя 
опыт развитых стран подсказы-
вает - именно малые и средние 
предприятия являются опорой 
деловой активности и экономи-
ческого роста, в РФ же их доля 
постоянно сжимается.

«Нарастание экономических 
рисков и ухудшение условий 
кредитования исключают пла-
нирование и уверенную оценку 
перспектив вложений в бизнес», 
- подчеркивают эксперты. Но 
глава ЦБ Э. Набиуллина снова 
намекает на возможность по-
вышения ключевой ставки, что 
сделает кредиты еще дороже и 
недоступнее. «Лишив экономи-
ку кредита, Центробанк вернул 
нас в архаику XVII века, когда не 
было государственных кредитов, 
- заявил помощник президента 
Сергей Глазьев. - Самое время за-
няться изгнанием бесов из созна-
ния денежных властей».

Эта «бесовщина» приносит 
ядовитые плоды даже там, где 
не ждали. Мониторинг ОНФ 
выявил, что средняя российская 
семья должна банку 234 тыс. 
рублей, и это на 19% больше, 
чем годом ранее. Общий объ-
ем задолженности населения 
составляет уже свыше 13 трлн 
рублей.

Причины почти смехотворны: 
ЦБ «ради спасения экономики» 
закачал в банки огромное коли-
чество рублей, но из-за высоких 
ставок деньги эти недоступны 
для промышленности. Чтобы 
хоть как-то зарабатывать, банки 
стали понижать ставки потреби-
тельских кредитов, население по-
велось и стало активно занимать. 
При общем падении доходов. На-
занимали на 13 трлн, а отдавать-
то нечем!

В результате возник огром-
ный кредитный навес, грозящий 
в ближайшие 1,5-2 года обру-
шить финансовую систему. Если 
власти опоздают с изгнанием 
бесов...

Павел Максимов

Такой вариант выгля-
дит справедливым и пер-
спективным - правитель-
ство остро нуждается в 
деньгах буквально на все - 
от пенсий до космоса. И 
«счастливцам» грех скор-
беть о 500 млрд рублей 
(на круг!), когда на них 
почти с неба свалилось, 
по некоторым оценкам, 
более 2 трлн рублей. По-
этому если и есть какие-
то вопросы, то типа: куда 
пойдут изъятые сверхпри-
были?

Из рабочей группы 
РСПП и Минфина при-
шла информация: «Это 
проекты в сфере транс-
портно-логистической 
инфраструктуры, на-
пример, строительство 
высокоскоростных ж/д 
магистралей». Что под-
тверждается и планами 
Минэкономразвития, ко-
торое требует на инфра-
структуру 7 трлн рублей. 
Триллионами оперирует 
наше правительство. Од-
нако его инфраструктур-
ная ориентация настора-
живает.

Инфраструктурой на-
зываются «сооружения 
и системы», которые не-
обходимы для жизне-
деятельности общества 
и функционирования 
экономики. Дороги, тру-
бопроводы, информаци-
онные системы... Если 
производство создает то-
варную массу и множит 
прибыль, то инфраструк-
тура обеспечивает эти 
процессы.

Формировать рост и 
обеспечивать - задачи 
разные. Но кто-нибудь 
может вспомнить хотя бы 
одно крупное промыш-
ленное предприятие, в 
строительство которого 
наше государство за по-
следние двадцать лет вло-
жило деньги? И где этот 
самый рост?

В экспертном сообще-
стве поговаривают, что 
между нашей экономи-

ческой элитой и глобаль-
ными финансовыми кор-
порациями заключено 
негласное соглашение, 
что инвестировать в но-
вые производства в РФ 
могут лишь иностранные 
компании, постепенно 
становясь при этом хозя-
евами производств. Госу-
дарству и отечественному 
бизнесу позволено лишь 
создавать и поддерживать 
инфраструктуру. Поэтому, 
мол, при больших золото-
валютных запасах прави-
тельство не вкладывает в 
реальный сектор...

Да, осваивать госсред-
ства на инфраструктуру 
куда заманчивей! Гигант-
ские объемы земляных 
работ - дороги, трубо-
проводы и т. д. - легко 
завышать и трудно кон-
тролировать. Со всеми 
вытекающими... А если 
всем миром полгода ко-
пать яму, а потом полго-
да ее закапывать, можно 
учесть рекордный рост 
ВВП - при нулевом полез-
ном результате.

Поэтому не случайно 
множатся транспортные 
проекты: 700 млрд рублей 
на высокоскоростную 
магистраль Москва - Ка-
зань, 1 трлн на такую же 
от Краснодара до Грозно-
го, триллионы на вторую 
очередь Северомуйского 
тоннеля на БАМе (первая 
строилась в СССР 26 лет!) 
и на мост на Сахалин.

Инфраструктура - по-
лезная штука для горячих 
поклонников бюджетных 
денег.

Лаврентий Павлов

Время изгнания бесов

В скандале вокруг так называемого списка Белоусова 
обнаружилось компромиссное решение. Когда СМИ 
обнародовали письмо помощника президента Андрея 
Белоусова, где он предложил изъять полтриллиона рублей 
из сверхприбылей компаний, получивших сверхдоходы 
из-за благоприятной конъюнктуры мировых рынков, 
их владельцы возмутились: «Грабят!» Но власти нашли 
убедительные аргументы в пользу тезиса «Делиться 
надо!». Минфин и РСПП предложили 14 обиженным 
бизнес-гигантам подключиться к финансированию ряда 
мегапроектов.

В минувшее воскресенье 
страна выбирала новых 
губернаторов, мэров и 

депутатов. Были неожидан-
ности.

В целом по России прошло 
около пяти тысяч выборов. Они 
были различного уровня и раз-
личной степени остроты.

Особенностью нынешних вы-
боров было то, что сразу в че-
тырех регионах губернаторы не 
смогли с маху занять свои кресла, 
состоится повторное голосова-
ние. Но особенно удивительно, 
что в некоторых региональных 
парламентах «Единая Россия» 
уступила КПРФ. Самая внуши-
тельная победа - у коммунистов 
Ульяновской области: их поддер-
жали 44% избирателей, тогда как 
единороссов - 20% голосовавших.

По оценке главы Центриз-
биркома РФ Эллы Памфиловой, 
сказалось влияние объявленных 
пенсионных изменений. «...Во-
прос дальнейшей судьбы пен-
сионной системы в стране - он 
превалировал», - пояснила Пам-
филова журналистам. При этом 
она отметила хороший админи-
стративный порядок: «Голосо-
вание прошло в спокойной об-
становке, каких-либо серьезных 
нарушений... не зафиксировано». 

В среднем явка избирателей на 
участки колебалась на уровне от 
30 до 40% от числа избирателей. 
Самая высокая явка по России 
была зафиксирована в Кемеров-
ской области - 66,41%.

Пенсионная реформа сказа-
лась на позициях «Единой Рос-
сии», на судьбе выдвинутых ею 
губернаторов. Вот и не получили 
эти кандидаты ожидаемой массо-
вой поддержки.

Так, губернатор Владимир-
ской области Светлана Орло-
ва (выдвинута «ЕР»), получи-
ла не более 36,5% голосов, но 
при этом с результатом почти 
32% второе место занял кан-
дидат от ЛДПР Владимир Си-
пягин. А это значит, что никто 
не набрал более 50% голосов, 
необходимых для победы. Со-
ответственно, оба кандидата 
выходят во второй тур. По та-
кому же принципу ожидается 
проведение второго тура го-
лосований на выборах губер-
наторов в Хабаровском и При-
морском краях, Хакасии. Элла 
Памфилова подчеркнула для 
скептиков, что такая не очень 
обычная для российских вы-
боров последних лет ситуация 
говорит о «реальной конкурен-
ции». С этим трудно в данном 
случае спорить.

Евгений Александров

На родине Ленина победу 
одержали коммунисты

В Приморском крае во втором туре сойдутся кандидат от 
«ЕР» Андрей Тарасенко и кандидат от КПРФ Андрей Ищенко. 
В Хабаровском крае во второй тур вышли кандидат от ЛДПР 
Сергей Фургал и действующий глава региона Вячеслав Шпорт 
(«ЕР»). В Республике Хакасия выбирать будут между кандида-
том от КПРФ Валентином Коноваловым и единороссом Вик-
тором Зиминым.

Даже на фоне проблем экономики 
данные опроса, проведенного 

консалтинговой группой 
EY, выглядят впечатляюще. 

Оказывается, 84% собственников 
предприятий в России готовы 

отказаться от активов из-за их 
неэффективности или каких-либо 

выявленных рисков.
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Действительно, по данным ки-
тайской статистики, Россия явля-
ется главным экспортером леса в 
Поднебесную. На нашу страну при-
ходится почти треть китайского 
импорта древесины и пиломатери-
алов. Сибирский дальневосточный 
лес составами уходит в Китай и, как 
правило, практически в необрабо-
танном виде. Китайский бизнес сна-
чала покупает наш лес за копейки, 
потом втридорога продает его нам 
же в виде мебели и прочих продук-
тов деревопереработки.

Авторы петиций требуют пре-
кратить на десять лет вырубку и 
экспорт леса-кругляка из России в 
КНР. Например, иркутские активи-
сты в этом году собрали почти 200 
тыс. подписей за десятилетний мо-
раторий на вырубку леса в окрест-
ностях Байкала. Крик души радете-
лей за родную природу остается без 
ответа - отечественные должные 
лица отмалчиваются, ведь в пети-
циях недобрым словом поминается 
наш нынешний главный «стратеги-
ческий» партнер.

Ну а что же «братья-китайцы»? 
Уверены, что к ним возвращается 
их собствен-
ное добро, 
ведь Сибирь 
они считают 
частью своей 
исторической 
т е р р и т о р и и . 
«В прошлом 
китайская территория, а теперь она 
перешла другой стране - России», 
- напоминает портал «Цзиньжи 
Тоутяо». «Ранее, когда еще не был 
подписан договор между Россией 
и Китаем о торговле древесиной, 
огромное количество ее портилось 
и гнило. А когда Китай начал заку-
пать древесину, то в ответ не только 
не получил никакой благодарности, 
но, напротив, россияне начали обви-
нять его в нарушении экосистемы, 
бесконтрольной вырубке лесов», 
- сетует упомянутое выше интер-
нет-издание и при этом грозит, что 
в отместку КНР прекратит закупать 
российскую древесину.

Сказочки про желтолицых дя-
дюшек, по доброте душевной ску-
пающих «портящийся» русский 
лес, пусть остаются на совести ки-
тайских пропагандистов. Хорошо 
известно, с каким варварством ки-
тайские компании относятся к тер-
риториям, арендуемым ими в хо-
зяйственных целях у России, в том 
числе лесным.

Однако, по мнению экологов, 
многие отечественные лесозаго-

товители обращаются с «зеленым 
другом» ничуть не лучше китай-
ских, относятся к лесам как к «ме-
сторождениям бревен». По словам 
главы лесного отдела «Гринпис 
России» Алексея Ярошенко, Лес-
ной кодекс практически не уделяет 
внимания возобновлению лесных 
массивов. И в самом деле, объемы 
лесовосстановления в РФ ничтож-
ны по сравнению, скажем, с китай-
скими. Так, в 2016 г. эти работы у 
нас были проведены на 0,8 млн гек-
таров. В КНР площадь новых поса-
док составила 28 млн гектаров. Как 
говорится, почувствуйте разницу.

Да и что толку обвинять дальне-
восточных соседей в потребитель-
ском отношении к российскому 
лесу? Не обманом же они в конце 
концов проникают на нашу терри-
торию и валят лес. Пользуются по-
пустительством властей, которые 
не только не препятствуют вы-
рубке и вывозу леса, но и всячески 
их стимулируют. По словам специ-
алистов, 1 куб. метр древесины в 
отдаленных регионах РФ с подачи 
чиновников обходится лесозагото-
вителям в несколько десятков ру-

блей, рознич-
ная же цена 
его может 
превышать 10 
тыс. рублей. 
«Это сделано 
осознанно, для 
стимулирова-

ния лесного бизнеса, но на деле ве-
дет к бесхозяйственному освоению 
ресурсов и полному отсутствию 
заинтересованности в их эффек-
тивном восстановлении», - говорит 
директор лесной программы WWF 
(Всемирный фонд дикой природы) 
России Николай Шматков.

В бесконтрольной, варварской 
рубке лесов, чреватой экологиче-
ской катастрофой, следует винить 
не китайцев, а облеченных властью 
соотечественников. Именно они за 
копейки раздают леса в аренду ки-
тайским компаниям. Именно они 
устанавливают квоты на такую вы-
рубку, после которой на месте веко-
вых лесов остаются кучи ветвей и 
щепок.

В прежние времена подобное на-
верняка сочли бы вредительством 
со всеми вытекающими послед-
ствиями. Нынче же не слышно, что-
бы хоть кого-то из должностных 
лиц наказали за безответственное, 
расточительное, поистине преступ-
ное отношение к общенародному 
достоянию.

Георгий Палашевский

Юрий Загребной, эксперт по рынку 
ценных бумаг, согласен с большин-
ством аналитиков, которые прогнози-
руют рост до 75 рублей в октябре и на 
этом остановку: «Впрочем, передыш-
ка окажется временной. Через полго-
да начнется очередной разгон падения 
рубля».

Кто виноват в росте доллара? Офи-
циальные власти кивают на неких та-
инственных валютных спекулянтов, 
которые тихой сапой орудуют на ва-
лютной бирже и зачем-то обваливают 
рубль.

На самом деле причина намного 
банальней: «Экономика деградирует, 
госдолг обесценивается, - комментиру-
ет экономист, финансовый аналитик 
Владислав Жуковский. - Чтобы напол-
нять бюджет, правительство вынуж-
денно «гнать» доллар вверх. Благода-
ря обесцениванию рубля нефть сейчас 
стоит 5,3 тыс. рублей за баррель, тогда 
как еще год назад она стоила всего 
лишь 3,5 тыс. И бюджет у нас сегодня 
в итоге даже профицитный!»

Если при долларе 62 рубля на сред-
нюю пенсию государство тратило 210 
долларов, то при долларе 69 рублей - 
уже 188 долларов. Чем дешевле рубль, 
тем больше денег в бюджете, чтобы 
платить пенсии и зарплаты бюджет-
никам. Аналогичная тактика была 
при Борисе Ельцине, который посто-
янно «опускал» рубль и выжимал из 
нефтебарреля все что мог. В итоге в 
1997 году, например, средняя зарпла-

та по стране составляла 965 тыс. руб-
лей (почти миллион!), что равнялось 
164,78 долларам. А в 1998 году, после 
дефолта, средняя зарплата упала и во-
все до 51 доллара в месяц! Сможет ли 
сегодня россиянин жить на 50 долла-
ров? Или хотя бы выживать?

Впрочем, успокаивают эксперты-
финансисты, такая средняя зарплата 
россиянам не грозит, ведь нефть при 
Ельцине опускалась до 25 долларов за 
баррель, тогда как сегодня она стоит 
77 долларов.

«Спасти ситуацию могло бы полное 
прекращение санкций против России, 
но это невозможно, - продолжает Жу-
ковский. - Мы в политической ловуш-
ке, и уже даже дорогая нефть ситуа-
цию не спасает. Рубль упал на 23% на 
фоне не дешевеющей нефти, и даже 
не на фоне стабильной, а дорожаю-
щей, это уникальная ситуация в исто-
рии новейшей России!»

По словам Жуковского, «79 рублей 
за доллар - это ближайшая цель, ко-
торая должна быть пробита уже осе-
нью». Но это далеко не конец. Эко-
номика будет дальше стагнировать, а 
значит, у правительства не останется 
других шансов платить зарплаты и 
пенсии, кроме как дальше выжимать 
из нефти все что можно.

«А если на режим санкций вдруг 
наложится падение цен на нефть, то 
рубль будет сыпаться еще быстрее. 
Нас может ждать повторение дефол-
та 1998 года. Увы, история нас ничему 
не научила, мы бегаем по кругу, и этот 
бег будет продолжаться», - говорит 
Жуковский.

Анна Александрова

Рубль продолжает стремитель-
ное падение. Чем оно закон-
чится?

Жители Красноярского 
края, Иркутской области, 
других регионов направля-
ют в органы власти разных 
уровней петиции, которые 
подписывают десятки ты-
сяч человек. В них содер-
жится требование остано-
вить «захват» наших лесов 
китайцами.

Кто виноват 
в истреблении 
российского леса?
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Именно облеченные властью рос-
сияне раздают леса в аренду ки-
тайцам, именно они устанавливают 
квоты на такую вырубку, после 
которой на месте вековых лесов 
остаются кучи ветвей и щепок.
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Мэй и ее министры как 
могут сдерживают иници-
ативы по замораживанию 
сомнительных денег из 
России, обладатели кото-
рых не могут раскрыть ис-
точники своего богатства. 
Национальное крими-
нальное агентство указы-
вает на десятки случаев, 
когда владельцы вывезен-
ных из России состояний 
не могут объяснить, от-
куда у них взялись деньги 
на приобретение сверхдо-
рогой недвижимости.

Министр юстиции 
Джеффри Кокс заявил 
в парламенте о «значи-
тельном числе» расследо-
ваний необъяснимого бо-
гатства обосновавшихся в 
Великобритании россиян. 
Он заявил, что сейчас рас-
сматривается ряд дел, ко-
торые могут повлечь за 
собой отзыв британской 
визы, если выяснится не-
законное происхождение 
денег.

Чтобы избежать дачи 
показаний об источниках 
своего состояния, Роман 
Абрамович без лишних 
объяснений отозвал свой 
запрос на британскую 

визу, заменив ее израиль-
ским гражданством, ко-
торое позволяет ему на-
ходиться на британской 
территории в течение 
шести месяцев. Однако 
сейчас в Лондоне рас-
сматривается куда более 
серьезный вопрос о за-
мораживании его денег 
в Великобритании, что 
затем могут повторить и 
власти США.

Среди супербогатых 
россиян, которые могут 
попасть под удар бри-
танской юстиции на-
равне с Абрамовичем, 
«Дейли мейл» называет 
Андрея Якунина, вла-

деющего лондонским 
особняком стоимостью 
35 миллионов фунтов, 
алюминиевого магната 
Олега Дерипаску с его 
домом в элитном районе 
Белгравия и принявшую 
британское гражданство 
Эльсину Хайрову, дочку 
российского парламен-
тария, ставшую облада-
тельницей поместья за 22 
миллиона фунтов, а так-
же лондонских апарта-
ментов за 10 миллионов.

Британское прави-
тельство также грозит 
обысками всех россий-
ских пассажиров частных 
самолетов, на которых 
они прибывают в Вели-
кобританию. Начался 
пересмотр выданных ра-
нее виз, позволивших им 
жить в стране взамен на 
инвестированные в бри-
танскую экономику два 
миллиона фунтов стер-
лингов. Теперь иностран-
ные граждане обязаны 
доказывать чистоту про-
исхождения средств.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Климатические особенности

Ученые Йельского уни-
верситета выступили с 
печальным прогнозом: в 
центральную часть Аркти-
ческого бассейна посту-
пает все больше теплой 
воды. Это может привести 
к разрушению арктическо-
го льда.

Ученым удалось обнаружить 
значительный нагрев воды в 
Канадском бассейне - аквато-
рии, которая находится севернее 
Аляски. Профессор Мэри-Луиз 
Тиммерманс утверждает, что за 
последние 30 лет эти воды поте-
плели в два раза. На сотни миль 
к югу от Арктики океан, свобод-
ный от льда, начал интенсивно 
прогреваться, и арктические ве-
тра погнали эту воду на север. 
Достигнув Канадского бассейна, 
теплая вода опускается вниз, а 
поверх нее располагаются бо-
лее холодные, более плотные, но 
менее соленые слои воды. Из-за 
разницы в солености эти слои 
водной толщи не смешиваются 
между собой. Но вопрос времени 
- когда вода смешается и начнет-
ся плавление льда.

По некоторым данным, Грен-
ландия - крупнейший остров на 
территории Арктики - продол-
жает терять около 260 миллиар-
дов тонн льда ежегодно. Ученые 
обнаружили в Гренландии серию 
временных озер, которые уско-
ряют цепную реакцию таяния.

Однако эксперты предупреж-
дают, что поведение арктических 
льдов крайне непредсказуемо, и 
пока вряд ли можно рассчиты-
вать, что от них расчистится Се-
верный морской путь. Они могут 
внезапно забить еще недавно сво-
бодные пространства воды.

Обстановка в этом регионе 
активно влияет на климат Евро-
пы и морские течения. Но сейчас 
нарастает непредсказуемость 
арктических условий, и ученые 
избегают долговременных про-
гнозов, которые выглядят игрой 
в угадывание. Никто не знает, как 
поведет себя солнечная актив-
ность, какой будет геомагнитная 
обстановка, в значительной сте-
пени определяющие климати-
ческие особенности очередного 
сезона.

Настоящим ударом 
для Дональда Трам-
па стала публикация 
в «Нью-Йорк таймс» 
статьи засекречен-
ного газетой анони-
ма, являющегося, 
как указывает редак-
ция, высокопостав-
ленным сотрудни-
ком администрации 
президента.

Тайный информатор 
пишет о том, что многие 
из высокопоставленных 
чиновников в админи-
страции Трампа усердно 
работают изнутри, чтобы 
воспрепятствовать во-
площению в жизнь части 
его планов. Все их дей-
ствия направлены на то, 
чтобы спасти США от 
его «безумных решений».

Российско-американ-
ским отношениям в этой 
статье было уделено боль-
ше всего внимания. В ней 
говорится, что многие выс-
шие чиновники в админи-
страции Трампа настаива-
ют на наказании России. В 
частности, такой позиции 
придерживается вся его 
команда по национальной 
безопасности. Тогда как 
Трамп выражает разоча-
рование в связи с тем, что 
США продолжают вводить 
санкции против России.

Фактически речь в ста-
тье идет о том, что ад-
министрация Трампа ча-
стично отстранила своего 

президента от власти и 
бойкотирует его установ-
ки. Такого еще не проис-
ходило в истории США.

Однако не исключено, 
что это письмо в стиле 
жесткой психологиче-
ской войны - фальшивка, 
которую подготовили 
противники Трампа, что-
бы еще больше дискре-
дитировать ненавистного 
им президента, а заодно 
вызвать недоверие До-
нальда к своим ближай-
шим сподвижникам.

По последним данным, 
список подозреваемых со-
кратился до нескольких 
человек, Трамп считает, 
что «крот» засел в сек-
торе национальной без-
опасности. Скорее всего, 
подозреваемым будет 
предложено пройти про-
верку на детекторе лжи.

Вашингтон сегодня на-
зывают самым сумасшед-
шим городом Америки. 
Здесь в высших сферах 
власти разворачивается 
беспрецедентная схватка 
с президентом. Начало 
нынешнему наступлению 
положила вываленная на 
прилавки всех книжных 
магазинов с большой ре-
кламной шумихой книга 
репортера антитрампов-
ской «Вашингтон пост» 
Боба Вудварда. Он собрал 
весь компромат на прези-
дента и рассказал о том, 
как старшие советники 
выкрадывают с его стола 
приказы, чтобы не дать 

ему их подписать. Здесь 
тоже говорилось о дви-
жении сопротивления по-
литике президента внутри 
его администрации. В зна-
чительной мере Трамп уже 
отстранен от управления 
страной, и планируемый 
демократической парти-
ей импичмент президента 
лишь должен официально 
оформить эту реальность, 
говорилось в книге. Все, 
кого цитирует в своей кни-
ге Вудвард, отказываются 
от своих слов, поэтому она 
выглядит как собрание 
выдуманных цитат, вло-
женных в уста окружаю-
щих Трампа деятелей.

Апофеозом наступле-
ния на Белый дом стала 
яростная речь Барака 
Обамы, в которой он впер-
вые открыто выступил 
против Трампа. На всю 
Америку он назвал его 
громилой, который иска-
жает верховенство закона, 
и призвал американских 
избирателей восстановить 
законность в стране.

Известно, что демо-
краты несколько меся-
цев вели с Обамой пере-
говоры по поводу этого 
выступления. Барак при-
знал, что он отказывается 
от американской тради-
ции не давать оценки сво-
им сменщикам в Оваль-
ном кабинете, и сказал: 
«Времена изменились».

В своей разоблачитель-
ной речи, касавшейся вну-
тренней политики, Оба-

ма не мог не упомянуть 
Россию, которую он так 
хотел «изолировать от 
остального мира». Обама 
обвинил Трампа в подры-
ве союзов и заигрывании 
с Россией. «Что случилось 
с республиканской парти-
ей? - наигранно восклик-
нул Обама. - Ее главным 
принципом всегда была 
борьба с коммунизмом, 
а сейчас она обхаживает 
бывшего главу КГБ».

Демократам нужно 
выиграть 23 места, что-
бы получить на выборах 
6 ноября большинство в 
нижней палате конгрес-
са и всего двух мест им 
не хватает в сенате. Кон-
троль даже над одной 
палатой позволит демо-
кратам не только блоки-
ровать все инициативы 
Трампа, но и открыть в 
конгрессе расследование 
работы его администра-
ции, продавить начало 
процедуры импичмента.

  Схватка за власть

«КРОТЫ» В БЕЛОМ ДОМЕ РОЮТ ЯМУ ПРЕЗИДЕНТУ

ЛОНДОН НАЧИНАЕТ ТРЯСТИ РОССИЙСКИХ БОГАЧЕЙ

Угрожающее 
потепление

  Фейс-контроль

Премьер-министр Великобритании Тере-
за Мэй загнала себя в трудную ситуацию: 
с одной стороны, от нее требуют не-
медленного введения небывало жестких 
санкций против российских олигархов, 
с другой - согласия на такие действия не 
дает могущественный лондонский финан-
совый мир, жирующий на беглых россий-
ских деньгах.
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Герман Греф анонси-
ровал строительство 

целой сети домов пре-
старелых в рамках го-

сударственно-частного 
партнерства, а Минтруд 

пообещал на улучше-
ние условий прожива-
ния пожилых людей в 

домах престарелых вы-
делить 44 млрд рублей 

на шесть лет.

Глава Сбербанка Герман 
Греф на днях заявил: «Мы 
работаем по программе го-
сударственно-частного пар-
тнерства по созданию сети 
домов для пожилых людей. 
И в общем, у нас есть такая 
постыдная история - отдать 
своего родителя в дом пре-
старелых. Так вот, во всем 
мире ситуация ровно обрат-
ная. Считается, что отдать в 
дом для пожилых людей сво-
его родителя - это достойно», 
- заявил глава Сбербанка.

Отметим - не во всем мире, 
а лишь в странах Запада, ко-
торый, как теперь выясни-

лось, в целом далек от рос-
сийского менталитета. Что 
же касается восточных стран, 
например Японии и Китая, то 
там принято разным поколе-
ниям жить одной семьей. И 
отдать своего старика в дом 
престарелых - это не просто 
позор, это вообще невообра-
зимо! Недаром в Японии ни-
когда не существовало домов 
престарелых, первые стали 
появляться лишь 20 лет назад, 
и то нелегально.

Острой нехватки домов 
престарелых в России сегод-
ня нет, очереди если и есть, 
то небольшие. Зачем же 
срочно строить новые дома?

Эксперты сразу подсчи-
тали: как минимум 5-10% 
россиян после повышения 
пенсионного возраста не 
смогут работать до пенсии. 
Не позволят хронические 

заболевания, а получить 
инвалидность не получится. 
Скажется и нехватка рабо-
чих мест.

Выделять на своего роди-
теля хотя бы по 15 тыс. в ме-
сяц далеко не каждому рабо-
тающему ребенку окажется 
по карману. Что останется 
делать неработающему «не-
допенсионеру»? Правитель-
ство обещает в таких экс-
тренных случаях назначать 
пенсию досрочно, но всего 
лишь на полгода! А это вряд 
ли решит проблему.

Чтобы хоть как-то вы-
жить, «недопенсионерам» 
придется отправляться на 
казенные харчи. Содержа-
ние одного постояльца в 
доме престарелых в бога-
тых регионах может стоить 
бюджету до 60 тыс. руб. в 
месяц, однако в большин-

стве регионов вполне об-
ходятся суммой в 15 тыс. 
рублей.

Невыгоднее ли государ-
ству просто платить по-
жилому человеку пенсию? 
Нет, невыгоднее. Потому 
что на одного такого остав-
шегося без средств к суще-
ствованию придется по 10 
работающих «недопенси-
онеров», и государство сэ-
кономит на этом десятке в 
среднем 130 тыс. рублей.

Герман Греф пообещал, 
что новые дома для пожи-
лых будут европейского 
уровня. Верится с трудом - 
цена на проживание в таких 
заведениях в России состав-
ляет 180-300 тыс. рублей в 
месяц.

Политолог Глеб Павлов-
ский философски замечает, 
что доживание в доме пре-

старелых в Швейцарии «по-
элитнее как-то, и в общем 
дешевле как услуга».

Что такое европейский 
стандарт дома для пожи-
лых? Это отдельные номе-
ра с санузлом и мебелью 
для каждого постояльца, 
спортзал, бассейн, вечерин-
ки, праздники, выезды на 
экскурсии и т. д.

В российских домах пре-
старелых в одной комнате 
могут жить по нескольку 
человек, санузел - на этаже, 
отсутствие лекарств и даже 
памперсов, персонал, ко-
торый и не думает сажать 
неходячих в инвалидные 
кресла и коляски. Которых, 
к слову, может и не быть.

Те, кто сегодня имеет 
деньги, могут без проблем 
поселиться в частном пан-
сионате в Швейцарии с ви-
дом на Альпы за 4-8 тыс. 
долларов в месяц, или в Че-
хии, Польше и Австрии - за 
1,5-3 тыс. долларов в месяц.

А те, у кого не будет даже 
пенсии, останутся в домах 
престарелых с обшарпан-
ными туалетами на этаже.

Совсем недавно, 3 июля 
этого года, вступил в силу 
приказ №298н «Об утвержде-
нии порядка оказания меди-
цинской помощи по профи-
лю «пластическая хирургия».

Приказ ужесточает пра-
вила оснащения кабинетов и 
медцентров, запрещает про-
водить пластические опе-
рации в обычных хирурги-
ческих отделениях (только 
в профильных), запрещает 
делать пластические опе-
рации обычным хирургам, 
прошедшим переподготов-
ку, - отныне пластический 
хирург должен закончить 
медицинский вуз именно по 
этой специальности.

Пластические
операции - 
по полису ОМС

Однако законодатели ре-
шили не останавливаться на 
достигнутом - уже в начале 
следующего года в приказ 
планируется внести новые 
изменения.

Дело в том, что приказ от 3 
июля запретил проводить пла-
стические операции бесплат-
но по полису ОМС - строчка 
«пластическая операция» от-
сутствовала в полисе ОМС 
и раньше, но пластические 
операции все же разрешалось 
делать по полису ОМС: ква-
лифицировались такие опера-
ции как «высокотехнологич-
ная медицинская помощь».

Новый приказ №298н за-
претил относить пласти-
ческие операции к ВМП. 
Таким образом, без возмож-
ности получения бесплат-
ной помощи пластического 
хирурга остались дети с че-
люстно-лицевыми порока-
ми развития, люди с урод-
ствами, полученными из-за 
травм, ожогов и так далее.

Теперь врачи настаивают 
на том, чтобы пластическая 

хирургия была вписана в по-
лис ОМС официально. По 
словам директора ФГБУ 
« Н а у ч н о - к л и н и ч е с к и й 
центр оториноларингологии 
ФМБА России», члена про-
фильной комиссии Минздра-
ва Николая Дайхеса, пере-
чень медицинских показаний 
для проведения бесплатных 
операций даже планируется 
расширить по сравнению с 
перечнем, действующим до 3 
июля этого года.

Так, если раньше пластиче-
ская операция делалась в рам-
ках лечения основного забо-
левания, то теперь изменить 
форму лица или увеличить 
грудь можно будет бесплатно 
в силу «испытываемого пси-
хологического дискомфорта».

Например, у женщины не-
красивый нос. «И ее не берут 
замуж из-за этого. Она готова 
на все, чтобы это исправить. 
Мы знаем случаи, когда люди 
квартиры закладывают и ло-
жатся на операцию. А если 
заложить нечего? Надо по-
мочь таким людям. Почему 
рядовой человек сегодня ли-
шен возможности изменить 
форму носа? Это же качество 
жизни», - считает Дайхес.

Что касается качества ока-
зания этого вида медпомощи 

на данный момент, то смерт-
ность от пластических опе-
раций в России невелика и со-
ставляет всего лишь 0,004%.

Скальпель в руках 
самозванцев

Тем не менее в ходе прове-
рок были выявлены серьез-
ные нарушения. «Речь идет 
именно о серьезных наруше-
ниях, угрожающих здоровью 
пациента, а не просто о каких-
то ошибках в оформлении 
документации», - рассказал 
начальник Управления ор-
ганизации государственного 
контроля качества оказания 
медицинской помощи насе-
лению Росздравнадзора Ана-
толий Шаронов.

В 540 платных клиниках, 
где в этом году прошли про-
верки, было обнаружено 70 
пластических хирургов-са-
мозванцев «непонятно с ка-
ким образованием». Также 
в ходе проверок нашли 194 
упаковки нелегально заве-
зенных из-за границы лекар-
ственных препаратов, часть 
из них - с просроченным сро-
ком годности. Половина ме-
дицинских изделий оказалась 
контрафактом: «Многие из 
них - недоброкачественные, 

которые могут привести к 
проблемам со здоровьем», - 
отметил Шаронов.

По его словам, врачи заку-
пают лекарства и мед изделия 
на заграничных выставках 
и привозят их в Россию пря-
мо в хозяйственных сумках. 
«Кто-то везет из Европы из 
отпуска. Не надо забывать, 
что пластическая хирургия - 
это деньги, а запах денег при-
влекает недобросовестных 
игроков», - рассказал пред-
ставитель Росздравнадзора.

Он посоветовал всем жела-
ющим сделать пластическую 
операцию для начала зайти 
на сайт Рос здравнадзора и 
посмотреть ролик, который 
должен «сориентировать па-
циентов об опасностях, кото-
рые их поджидают».

Также во многих клиниках 
бинты и другие одноразовые 
перевязочные материалы 
стирали и использовали по 
нескольку раз, а импланты, 
которые положено хранить 
в специальной холодильной 
камере, лежали в обычных 
холодильниках с продуктами 
рядом с салатами и колбасой.

Нехватки пластических 
хирургов с дипломом медвуза 
сегодня не существует - на-
против, их уже переизбыток! 

Только в одной Москве еже-
годно выпускаются почти 300 
таких специалистов. Вот толь-
ко делать эти новоиспеченные 
специалисты ничего не умеют 
- учатся через пень-колоду, от-
мечают преподаватели медву-
зов: все хотят делать легкие и 
дорогие операции, надувать 
губы, пришивать грудь, а вот 
учиться оперировать слож-
ные челюстно-лицевые трав-
мы, например, таких горе-ор-
динаторов не заставишь.

Пришли 
за красотой - ушли 
со шрамами

Большинство ординаторов 
по специальности «пластиче-
ский хирург» учатся на плат-
ной основе. И как минимум 
50% таких выпускников ока-
зываются никуда не годными 
специалистами - они не столь-
ко лечат, сколько калечат 
пациентов, оставляя на ли-
цах пришедших за красотой 
шрамы, асимметрию и про-
чие уродства. «Они толком 
ничего не могут сделать. Ка-
тастрофа расползается. Не-
обоснованная реклама новых 
услуг, нитевые технологии, 
например, - это обман трудо-
вого народа. Но фирмы стре-
мятся расширить свой рынок 
любыми способами. Причем 
если в обычной больнице 
работают сразу несколько 
хирургов и каждая операция 
обсуждается, то в пластике 
оперирует один врач, один в 
кабинете, и что он там делает 
- неизвестно», - говорит Алек-
сандр Неробеев.

Сейчас Минздрав наме-
рен закрыть львиную долю 
коммерческих клиник и 
перевести платные услуги в 
пластические отделения го-
сударственных больниц. Без 
этой меры, уверены специ-
алисты, в пластической хи-
рургии ничего не изменится.

ПОЖИЛЫХ БЕЗ ПЕНСИЙ - 
В ДОМА ПРЕСТАРЕЛЫХ?

БИНТЫ СТИРАЮТ, 
А ГРУДЬ ХРАНЯТ 

С КОЛБАСОЙ
Врачи рассказали всю правду про 

пластическую хирургию, а также про 
новый  закон, который позволит невестам 

бесплатно оперировать носы.

Подготовила Аделаида Сигида
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Поправки в наши законы 
обычно вступают в силу с 

нового года, но текущий 
сентябрь тоже оказался 
урожайным на нововве-

дения. Итак, что измени-
лось в жизни россиян с 

нынешней осени?

Кредит получить - 
не поле перейти

Россиянам чаще начнут от-
казывать в займах. К такому 
выводу пришли эксперты, уз-
нав, что с 1 сентября Центро-
банк пересмотрел коэффи-
циенты банковских рисков 
по потребительским креди-
там и повысил их для ставок 
выше 10%. Дело в том, что 
чем выше процент по креди-
ту, тем больше шанс, что кре-
дит и проценты по нему воз-
вратят, а значит, и сами банки 
должны создавать более зна-
чительные финансовые ре-
зервы под предполагаемые 
потери. К примеру, для зай-
мов под 10-15% коэффици-
ент риска с начала сентября 
вырос до 130% вместо преж-
них 100%. Регулятор объяс-
нил нововведение необходи-
мостью борьбы с чрезмерной 
закредитованностью граж-
дан и необходимостью сдер-
живать рост необеспеченных 
потребительских ссуд, кото-
рые мешают самому Банку 
России снижать ключевую 
ставку. Хотя банки любят вы-
давать кредиты (это им вы-
годно), но платить больше 
за «невозвраты» им вряд ли 
понравится, так что теперь к 
выбору потенциальных заем-
щиков финансовые органи-
зации будут подходить скру-
пулезно. Отказывать будут 
тем, чью кредитную историю 
посчитают неблагополучной 
или подозрительной.

Чтобы клиенты не забы-
вали платить по кредитам 
вовремя, с 4 сентября финан-
совые учреждения обязаны 
после каждой транзакции 
уведомлять клиента в СМС 
или по электронной почте о 
задолженности и доступных 
кредитных средствах.

Если у вас возникнут спо-
ры с теми, кто не выполнил 
свои обязательства по тем 
или иным финансовым обя-
зательствам, их возьмутся 
разрешить уполномоченные 
по правам потребителей фи-
нансовых услуг. Проще гово-
ря, финансовые омбудсмены. 
Такие появились в регионах с 
3 сентября. На первых порах 
они будут заниматься спо-
рами граждан со страховы-
ми компаниями, а с 1 января 
2020 года - еще и вопросами, 
связанными с микрофинансо-
выми организациями. В 2021 
году полномочия финансо-
вых омбудсменов распростра-
нятся на банки, ломбарды, не-
государственные пенсионные 
фонды и кредитные потреби-
тельские кооперативы. Отме-
тим, что защитник финансо-
вых прав граждан не всесилен 
- он будет решать вопросы о 
взыскании сумм, не превыша-
ющих 500 тыс. руб.

Уже с 26 сентября банки 
получат право блокировать 
карты клиентов на два дня, 
заподозрив, что деньги с них 
переводят мошенники. Если 
финансовая организация 
так посчитает, она сообщит 
об этом владельцу счета. 
Тот либо подтвердит попыт-
ку хищения, либо сообщит, 
что действительно перево-
дил деньги звонком или по 
СМС. Юрлицам придется 
подтверждать причастность 
к операции способом, ука-
занным в договоре с банком. 
К слову, на сегодняшний день 
Центробанк пока не огласил 
перечень операций, которые 
могут быть сочтены подозри-
тельными.

Туристов защитили
Ростуризму дали право ис-

ключать из единого реестра 
недобросовестного туропе-
ратора даже в случае, если 
тот публично не заявил о 
прекращении деятельности 
или о банкротстве. В этом 
случае клиенты исключен-
ного из реестра туропера-
тора сразу получат право 
получить компенсации за 
аннулированные туры или 
недополученные услуги от 
страховой компании, где за-
страхована финансовая от-
ветственность туроператора.

Первой, к кому Ростуризм 
уже применил новую нор-
му, стала компания «Натали 
Турс». В июле туроператор 
объявил об аннулировании 
всех проданных туров до 30 
сентября,  но деятельность 
при этом не остановил. За 
него это сделал Ростуризм 
уже 3 сентября. 30 тысяч 
человек пострадали от дей-
ствий «Натали Турс», и уже на 
днях они смогли подать заяв-
ления в страховую компанию 
на выплату денег по «сгорев-
шим» путевкам.

Документы
С 1 сентября стало проще 

получить биометрический 
загранпаспорт. Их будут вы-
давать в окружных МФЦ го-
рода или административного 
центра с численностью насе-
ления более 50 тыс. человек 
(ранее это правило касалось 
населенных пунктов, где про-
живают более 100 тыс. чело-
век).

Хорошая новость для тех, 
кто накопил на новую маши-
ну: в салонах официальных 
дилеров снова можно ставить 
авто на учет без поезд-
ки в ГАИ.

Минтруд из-
менил исполь-
зование знака 
«Инвалид». 
В ы д а в а т ь 
его будет 
федеральное 
бюро меди-
ко-социальной 
экспертизы. За-
крепить таблич-
ку инвалид сможет 
на любом авто, в кото-
ром будет ехать водителем 
или пассажиром. К слову, 
теперь и инвалиды III груп-
пы имеют право крепить на 
транспортные средства знаки 
«Инвалид» и парковаться в 
специально отмеченных ме-
стах.

Льготы на проезд
Вступили в силу новые 

льготы для жителей Москов-
ской области 60 лет и старше. 
Они могут бесплатно поль-
зоваться метро и наземным 
общественным транспортом 
Москвы. Кстати, электрички 
стали бесплатными для них и 
столичных пенсионеров еще 
с 1 августа.

Льготы на проезд в обще-
ственном транспорте Мо-
сквы получат аспиранты. 

Они, а также ординаторы, 
школьники и студенты сто-
лицы получат еще и скидку 
50% для проезда в электрич-
ках до 15 июня.

«Зарплата» студентов не 
повышалась с 2014 года, и вот 
1 сентября - радостное собы-
тие: стипендия увеличится на 
4%. В денежном соотноше-
нии прибавка составит при-
мерно 150 руб. В результате 
размер минимальной акаде-
мической стипендии вырас-
тет до 1633 руб.

С нового учебного года 
классные руководители и 
молодые учителя к окладу 
получат ежемесячную при-
бавку в 5 тыс. руб.

С 1 сентября соцвыплаты, 
предоставляемые молодым 
семьям на приобретение жи-
лья, можно использовать для 
участия в долевом строитель-
стве.

Прощайте, 
турникеты!

Наземный транспорт 
Москвы, некогда повально 
оборудованный турникета-
ми, в сентябре от них изба-
вится. Для оплаты проезда 
останутся только валидато-

ры. Напомним, первые 
турникеты появи-

лись в столич-
ных автобусах 
в 2001 году. Их 
установка, по 
н е к о т о р ы м 
данным, обо-
шлась мэрии 
Юрия Лужко-

ва в 94 млн дол-
ларов. Еще 910 

млн руб. город за-
платил за патент на 

изобретение устройства, 
состоящего из валидатора и 
турникета. В пресс-службе 
нынешней мэрии заяви-
ли, что хотя турникеты и 
являются эффективным 
средством борьбы с безби-
летным проездом, они сни-
жают скорость движения 
общественного транспор-
та и комфорт пассажиров 
(подробнее о турникетах на 
стр. 9).

Сам себе ГИБДД
Оформлять дорожное 

происшествие по европро-
токолу теперь можно без 
присутствия сотрудников 
ГИБДД, но при условиях, что 
в ДТП никто не пострадал и 
участвовало не более двух 

авто, на которые оформлены 
полисы ОСАГО. Для само-
стоятельного оформления 
легкого ДТП нужно скачать 
в планшет или смартфон мо-
бильное приложение «ДТП. 
Европротокол», зарегистри-
роваться в нем, указав номер 
автомобиля и полис ОСАГО, 
и с помощью приложения пе-
редать в единую базу данных 
детали аварии. Собственный 
транспорт с места происше-
ствия виновники ДТП тоже 
должны убирать сами. Из-
менения призваны сократить 
срок оформления евро-ДТП, 
чтобы не ждать, когда со-
трудники дорожной полиции 
по пробкам доберутся до ме-
ста аварии.

Подорожал полис ОСАГО: 
максимальный порог вырос с 
4,1 тыс. руб. до 4,9 тыс. руб., а 
средняя стоимость полиса - с 
прежних 5,8 тыс. руб. до 7 тыс. 
руб. Усложнилась система 
подсчетов баллов для расче-
та стоимости ОСАГО - вме-
сто прежних пяти категорий 
вводится целых 50. Самый 
высокий коэффициент будет 
присваиваться молодым во-
дителям. Они чаще становят-
ся виновниками аварий.

Электронный договор 
ОСАГО вступает в силу ми-
нимум через три дня после 
направления заявления стра-
ховщику. Так законодатели 
планируют бороться с мо-
шенниками.

Перемещение на автомо-
биле без полиса ОСАГО при-
равнивается к его отсутствию 
и наказывается теперь штра-
фом в размере 800 руб. На 
первых порах выписывать 
его будут раз в день, а в буду-
щем - при каждом попадании 
в поле зрения камер. Если по-
лис есть, но водитель забыл 
его дома и не смог предъ-
явить инспектору ДПС, он за-
платит штраф 500 руб. Такое 
же наказание ждет водителя, 
оформившего электронный 
полис, но не распечатавшего 
документ. Отслеживанием 
полисов займутся дорожные 
камеры наблюдения. Пилот-
ный проект запустят с 1 сен-
тября в Москве, а потом в ре-
гионах.

С 1 сентября изменятся 
правила сдачи экзаменов на 
право управления транспорт-
ным средством. По новому 
регламенту МВД России, при 
допуске ошибки в теоретиче-
ской части, экзаменуемому 
придется ответить на пять 
дополнительных вопросов 
за пять минут, а на площадке 
выполнить пять упражне-
ний вместо прежних трех. На 
каждое упражнение дается 
две минуты. Новые правила 
запрещают экзаменатору го-
нять ученика по городу доль-
ше 30 минут.

Водителям, незаконно ку-
пившим диагностические 
карты, грозит штраф до 2 тыс. 
руб. Ловить нарушителей, не 
прошедших официальный 
техосмотр, будут с помощью 
камер фиксации, подключен-
ных к базе ГЛОНАСС.

Подготовила Елена Хакимова
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С 26 сентя-
бря банки полу-

чат право блокиро-
вать карты клиентов 
на два дня, заподо-
зрив, что деньги с 

них переводят 
мошенники.  
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ 
ОБОСТРЕНИЕ

СЕНТЯБРЬСКОЕ
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Эта удивительная 
история началась ле-
том 2015-го, когда в Мо-
скву из Бурятии в центр 
трансплантологии при-
везли истощенного годо-
валого малыша с врож-
денным пороком печени. 
Родная мать Аюра - мо-
лодая незамужняя жен-
щина - отвернулась от 
него еще в роддоме. От-
казалась она и от донор-
ства, чтобы спасти боль-
ного сына.

Первый шанс на спа-
сение появился, когда 
подходящая донорская 
печень нашлась. Вто-
рой шанс дал главный 
трансплантолог России 
Сергей Готье, успешно 
прооперировавший тя-
желого пациента. Тре-
тий - москвичка Наталья 
Бурдина, когда поняла, 
что не может не усыно-
вить Аюра. Мысль о том, 
что малыша отправят в 
детдом, не укладывалась 
в голове Натальи, и она, 
носясь как ошпаренная 
по чиновничьим кабине-
там, за два с половиной 
месяца собрала докумен-
ты на усыновление, про-
шла обучение в школе 
приемных родителей и 
забрала Аюра к себе.

Ощущение 
братства

- 13 лет назад я сама 
была на грани жизни и 
смерти, - говорит 
Наталья. - Мне уда-
лили часть легкого, 
и я год провела в 
больнице. Каждый 
день видела детей, 
стариков, одино-
ких...  Моя воля, 
стремление к жиз-
ни и нежелание 
уступить болезни 
позволили мне 
вый ти из стациона-
ра с победой. Я вышла из 
больницы без каких-ли-
бо гарантий. Выписав-
шись, жила с мыслью, 
что если Господь меня 
здесь оставил, значит, 
я должна кому-то по-
мочь... Увидев Аюра, я 
вспомнила свое обеща-
ние. Когда увидела фото, 
на котором Аюр глядел 
не по-детски взрослыми 
глазами, сердце мое ек-
нуло - вот кому я должна 
отдать свой нерастра-
ченный потенциал. Это 
было ощущение брат-
ства.

Взглянув на мальчика 
сегодня, трудно предста-
вить, что совсем недав-
но он находился между 
жизнью и смертью. Сей-
час 4-летний малыш вы-
глядит абсолютно здо-
ровым. А его лукавый 
взгляд как бы говорит: 
«Ну нет, я так просто не 
сдамся, я еще покажу, ка-
кой я классный!»

Как-то Аюра и его 
маму вез таксист-кал-
мык. Он очень серьезно 

отнесся к маленькому 
пассажиру-буряту, много 
расспрашивал и расска-
зывал об истории этих 
братских народов.

- Калмыки, как и бу-
ряты, тоже буддисты, и 
теперь Валерий часто 
пишет нам по-отечески 
теплые эсэмэски, - го-
ворит Наталья, - куда 

сходить, где какие наци-
ональные мероприятия 
проходят. Мы общаемся 
не только с московскими 
бурятами - и с Улан-Удэ, 
и с Германией. Очень 
важно, чтобы Аюр жил 
в контексте своей нацио-
нальности - знал культу-
ру, выучил язык.

Важный секрет
Аюр четко соблю-

дает режим - если мама 
отвлеклась, он надевает 
пижаму и сам ложится 
спать. Знает, что в лифт 
сначала заходят взрос-
лые, и никогда первый 
не идет. И он настоящий 
мужчина - всегда при-
держивает дверь, а когда 
они куда-то собирают-
ся, достает Натальины 
туфли. «Малыш во всем 
мне содействует, - раду-
ется счастливая мама. - 
Он столкнулся с такими 
сложностями в жизни, 
что погореть на какой-
то ерунде, типа застрять 
в лифте или быть при-

щемленным дверью, 
просто глупо. У него 
невероятно пробивная 
жизненная сила, какая-
то врожденная зрелость. 
Мне даже кажется, что 
у него все произошло 
не случайно, он сам при-
тянул к себе многих - и 
трансплантолога Сер-
гея Готье, и меня, и еще 

очень многих лю-
дей».

Недавно Аюру 
в садике выдали 
характеристику 
для прохождения 
комиссии и даль-
нейшего зачис-
ления в логопе-
дическую группу. 
Там мальчика 
назвали чуть ли 
не овощем, асо-

циальным, не понимаю-
щим речи и критически 
отстающим в развитии. 
Характеристика оказа-
лась настолько хамской, 
что Наталья в сердцах 
разорвала ее. Женщина 
все понимает: проблемы 
существуют, но описан-
ное считает просто не-
справедливым.

- Черт знает что! - 
возмущается Наталья. - 
Аюр общается с нами 
системой жестов 
и коротких слов 
собственного изо-
бретения. Щебе-
чет без перерыва. 
Домашние его по-
нимают, и он не то-
ропится говорить. 
Иногда он так по-
смотрит, особенно 
когда я сержусь, 
что мне стано-
вится стыдно 
- взрослая, а 
такая не-
сдержан-
ная. У 
н е г о 
в эти 

м о м е н -
ты такой 
м у д р ы й 
взгляд, что 
становится 
неловко перед ним. Хотя, 
конечно, он еще малыш, 
но я уверена, он, имея та-
кой багаж кошмара за 
плечами, знает про себя 
какой-то важный секрет.

- Встреча с Аюром 
была предначертана мне 
судьбой, - уверена Ната-
лья. - Сейчас я уже по-
нимаю, что это должно 
было произойти. Даже 
мой брак с Андреем был 
предэтапом к встрече с 
Аюром. Андрей - сей-
час уже бывший муж 
- старался решить свои 
проблемы, прошел ряд 
реабилитационных про-
грамм и даже вполне 

успешно работал, но все 
же вернулся в свое не-
здоровое состояние. Со-
шел с дистанции. Я по-
няла: надо или спасать 
себя и Аюра, или везти 
на себе еще и Андрея. 
Пришлось сделать не-
простой выбор.

За три года, что Аюр 
живет в семье Бурди-
ных, они вместе прошли 
много испытаний. Но 
еще больше им предсто-
ит пройти. Несмотря на 
трудности, Наталья не 
устает благодарить Бога 
и судьбу за то, что теперь 
в ее жизни, кроме двух 
взрослых детей, есть 

еще и замечательный 
малыш, имя которого с 
бурятского переводится 
как «жизнь».

Издержки 
недоразвитого 
общества

Мальчик из Бурятии 
привлекает к себе повы-
шенное внимание, но его 
мама уже привыкла к 
постоянным «допросам» 
прохожих. Ее это не за-
девает, но утомляет.

- Иногда я расска-
зываю историю Аюра, 
но чаще всего отмахи-
ваюсь: «Муж - бурят», 
- улыбается Наталья. 
- Деликатные люди ни-
чего не говорят, а другие 
позволяют себе задать 
весьма нелицеприятные 
вопросы.

На днях вымотанная 
за день Наталья заби-
рала сына из детсада. С 
прогулки возвращалась 
старшая группа, и Аюр 
рванул к ним - он же 
мастер общения. Вдруг 
одна девочка тихо, но 
отчетливо произносит 
в сторону Аюра - «ки-
таец». Потом еще раз и 
еще. Дети подхватывают 
слово и начинают драз-
нить его. Аюр и бровью 
не повел - для него пока 
не существует деления 
по национальностям, и 
он не понимает, что от-
личается от других.

- И вот я смотрю в гла-
за девочки, она - на меня, 
продолжая бубнить 
свою мантру, а у меня ни 
одной идеи, как реагиро-
вать. Да у меня и сейчас 
нет идей, как поступать 
в ситуациях, где дей-
ствующие лица - дети, у 
которых чувство такта 
еще не выкуклилось. Я 
взяла Аюра за руку и по-
шла к выходу, не найдя 
аргументов. А что бы 
сделали вы? - спрашива-
ет Наталья. - Или что го-
ворить соседу, который 
донимает вопросом: «Ты 
почему не взяла росси-
янина?», а услышав от-
вет, дико удивляется, что 
Бурятия на Байкале, а 
Улан-Удэ - не в Монго-
лии.

Наталья часто сталки-
вается с проявлениями 
расизма. Недавно врач в 
поликлинике «доброже-
лательно» спросила ее: 
«Что, нормальных детей 
не давали? Зачем вам все 
это?» А на днях Наталья 
выбила из рук женщины 
телефон, когда та попы-
талась заснять «плохое 
поведение» Аюра на 
детской площадке, хотя 
он просто катался на ве-
лосипеде. Женщина на-
звала ребенка «чернож... 
Маугли», за что чуть не 
схлопотала от разгне-
ванной мамы.

- Добро должно быть 
с кулаками, здесь меня 
не переубедить. Бабуш-
ка, ставшая свидетель-
ницей моей стычки, 
«утешала» меня: «Так 
всю жизнь и будет, го-
товься!» Я не помню, 
как шла домой, картин-
ка плыла от слез. Хлоп-
нув дома валерьянки, 
я успокоилась и реши-
ла, что это просто из-
держки недоразвитого 
общества. Но, возмож-
но, обсуждая эти темы, 
общество станет добрее.

Через Наталью еже-
дневно проходит огром-
ное количество челове-
ческих страхов, косных 
умозаключений, штам-
пов, просто тупого ра-
сизма. Этот поток про-
сто льется на нее помимо 
ее воли из уст таксистов, 
кассиров, прохожих и 
всех, кто способен заме-
тить внешнее отличие 
мамы и сына.

- Люди должны пере-
стать бояться брать си-
рот в семьи. Даже если 
они инвалиды, даже 
если они на вас непохо-
жи. До Аюра приемное 
родительство было для 
меня как параллельная 
Вселенная, а сейчас Аюр 
вошел в картину моего 
мира. Да и что такого 
особенного в усынов-
лении? На всех хватит 
любви, тепла и супа.

Елена Хакимова,
фото из личного 
архива Бурдиных

Глядя на успехи Аюра, 
не верится, что три 
года назад малыш 
отчаянно боролся 

за жизнь

Аюр - 
значит 
жизнь

...Наталья зацепилась взглядом за фото 
симпатичного годовалого малыша и прочитала на 
странице соцсети: «Срочно! Ребенку требуется семья! 
У Аюра врожденный порок печени, ему успешно 
проведена трансплантация, но нельзя допустить, 
чтобы после он отправился в детский дом Улан-Удэ».

- Андрей, - позвала она мужа. - Что я могу для него 
сделать?

- Усыновить, - ответил супруг.
Так три года назад семья Бурдиных стала на одного 

человека больше, а в сердце Натальи поселилась 
огромная радость.
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Аюр до операции
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Еще в 2016 году столичные 
градоначальники оконча-
тельно решили убрать с улиц 
старые троллейбусы, кото-
рые, по их мнению, захлами-
ли город своими проводами и 
к тому же морально устарели. 
Вместо них руководитель Де-
партамента транспорта Мак-
сим Ликсутов обещал запу-
стить экзотическую новинку 
- электробусы. И тем самым 
начал яростную войну между 
поклонниками «рогатого» 
транспорта и сторонниками 
современных инноваций.

Первые даже написали от-
крытое письмо в адрес прези-
дента, где просили сохранить 
старые машины. «Москов-
ский троллейбус - это больше, 
чем просто транспорт. Это 
часть нашей истории и куль-
туры, отличительный при-
знак городского пейзажа и 
бренд нашего города», - было 
сказано в этом документе. 
Вторые утверждали, что весь 
мир переходит на машины с 
электротягой. Тот же Китай 
заполонили электробусы, 
они активно внедряются в 
Западной Европе. 
И негоже россий-
ской столице отста-
вать от новаторов! 
Дальше электробу-
сы ждала сложная 
судьба - несколько 
раз менялись про-
изводители, экс-
периментальные 
машины, которые 
чиновники торже-
ственно презенто-
вали журналистам, 
глохли прямо по-
среди показатель-
ного маршрута или вообще 
не заводились. В какой-то 
момент про электробусы во-
все перестали вспоминать. И 
вдруг он появился!

Поехали!
Первые пассажиры про-

ехались на новом транспор-
те по маршруту троллейбу-

са №73 от ВДНХ (Южный 
вход) до 6-го квартала Биби-
рева. Первый месяц электро-
бус, к слову, произведенный 
на КамАЗе, будет перевоз-
ить людей бесплатно. Люди 
в салоне вслух обсуждали 
новый транспорт и, похоже, 
были довольны. Нечего ска-
зать - красавец! Оформлен 
по стандартам московско-
го городского транспорта 

в синий и белый цвета. На 
бортах красуется огромная 
надпись: «Это электробус». 
Буквы поменьше сообщают, 
что он «не зависит от кон-
тактной сети», «питается от 
батареи на крыше», а еще 
«маневренный и бесшум-
ный». Здесь огромные окна 
и удобный низкий пол. И 
что немаловажно, на поруч-

нях кресел - за-
рядки для смартфонов. 
Мы сразу проверили их со-
стояние - работают. «Хоро-
ший салон, удобные кресла. 
Очень здорово, нам нравит-
ся», - прокомментировали 
впечатления два молодых 
человека, оказавшиеся с 
нами по соседству.

Когда электробус тронул-
ся, раздался странный звук 
- словно заводящийся двига-
тель маленького самолета. 
Машина непривычно быстро 
набрала скорость, и шум ис-
чез. Стало совсем тихо - это 
очень необычно для город-
ского транспорта. Можно 
слушать музыку или без по-
мех сидеть в интернете.

Но есть пока свои недоче-
ты. Электробус еще «сырой», 
поэтому в нашей машине мы 
обнаружили двух инженеров, 
которые следили за особен-
ностями движения. «Здесь 
еще работать и работать. 
Вот сами посмотрите», - кто-
то из пассажиров показал 
на электронное табло с обо-
значением остановок. Буквы 
неудобно мигали и мелька-

ли, а для нового электробуса 
это было совсем нехорошо. 
Правда, выручил второй мо-
нитор, который показывал 
скорость, процент заряда 
аккумулятора и некоторые 
другие параметры.

Ложка дегтя
Заправляться электро-

бусы будут на конечных 
остановках маршрута, на 
профессиональном языке 
это оборудование называют 
пантографом на ультрабы-
стрых зарядных станциях. 
Предполагается, что маши-
на, проехав положенное рас-
стояние, остановится около 
такой станции и уже через 10 
минут подзарядится электро-
энергией, чтобы опять вый-
ти на маршрут. Пока, правда, 
сделать быстро это электро-
бусу не удается. Подзарядка 
длится больше получаса, а 
это значит, что работягам-
троллейбусам еще придется 
походить по старым марш-
рутам, пока постепенно их 

не вытеснят электробусы. 
Инженер, который следил 
за наладкой станции, сказал 
нам, что доделывать придет-
ся многое.

Внедрение электробусов 
стало одним из самых об-
суждаемых столичных про-
ектов. Критики говорят об 
экономической составляю-

щей. Известно, что москов-
ским электробусам нуж-
ны 530 зарядных станций, 
каждая из которых стоит 
13 млн рублей. Еще при-
дется установить к ним 
100 новых подстанций. В 
общей сложности пере-
ход с троллейбусов на 
электробусы обойдется 
Москве примерно в 66 

млрд рублей. Правда, 
выплачивать их при-
дется не сразу, а в 
течение семи лет, но 
все равно это дорого. 

Если бы город принял 
решение обновить ста-

рую троллейбусную инфра-
структуру - поменять про-
вода и другое оборудование, 
то потратить пришлось бы 
всего 44 млрд.

Эксперты по-прежнему 
сомневаются в целесообраз-
ности новых машин. Многие 
из них говорят, что аккуму-
ляторы едва ли смогут пере-
жить без поломок зимние 
холода. Сторонники проекта 
возражают и ссылаются на 
положительный опыт бело-
русских коллег. В Минске 
электробусы ездят уже год 
и снабжены аккумулятора-
ми на суперконденсаторах. 
Они недешевы, но зато цикл 
полной зарядки составляет 
каких-то 5 минут, и в мороз 
батареи не теряют заряда. 
За год эксплуатации выяс-
нилось, что такая техника 
потребляет энергии на 30% 
ниже, чем обычные троллей-
бусы. Словом, опыт говорит 
о том, что в новый транспорт 
надо хорошо вложиться, 
чтобы потом пожинать пло-
ды экономии.

С начала сентября во 
всем общественном 
транспорте Москвы 
убрали турникеты. Жур-
налисты «МН» провери-
ли, стало ли от этого 
удобнее пользоваться 
автобусами и трол-
лейбусами, и узнали, 
почему появилось но-
вое поколение зайцев.

Турникеты начали уби-
рать в общественном транс-
порте еще в январе. Неза-
долго до этого мэр Сергей 
Собянин сообщил, что в 
Москве выросла «культура 
проезда пассажиров». По-
этому зимой железные кон-
тролеры исчезли из боль-
ших автобусов, 1 июня их 
демонтировали в трамваях. 
Оказалось, что время про-
езда на таких маршрутах 
сократилось на 5-20%, а вре-
мя посадки - с 5 минут до 30 
секунд. В итоге мэрия при-

няла решение с 1 сентября 
окончательно избавиться от 
этого пережитка прошло-
го. Власти подсчитали, что 
предполагаемые убытки из-
за зайцев меньше, чем убыт-
ки из-за задержек транс-
порта в связи с длительной 
посадкой пассажиров. Под-
считано, что из-за вечной 

толпы перед автобу-
сами и троллейбусами 
город теряет ежегод-
но 3,5 млрд рублей.

Удобно ли новше-
ство для пассажиров? 
Безусловно. Но толь-

ко при условии, что 
валидаторы, где можно 

зафиксировать свой про-
ездной, будут находиться 

около каждого входа, а не 
только у самого первого, 
что около кабины водителя. 
А вот в большинстве сало-
нов этот нужный приборчик 
так и не появился.

Троллейбус №41 едет от 
трех вокзалов в сторону 
Гольяново. Он ходит редко, 
поэтому пассажиров наби-
вается немало. В понедель-
ник вечером толпа людей, 
еще не привыкших к тому, 

что входить можно в лю-
бую дверь, по старинке тол-
кается у входа. Пассажиры 
пробивают свои «тройки», с 
удивлением поглядывая на 
неработающие рога турни-
кета. Те, кто посмышленее, 
входят в средние и задние 
двери. Достают проездные 
карты. И с удивлением об-
наруживают - для того что-
бы отметить их на валида-
торе, нужно пройти через 
весь салон к первой двери. 
Просто потому, что никако-
го другого валидатора здесь 
нет.

Пассажиры уже заняли 
места и не хотят вставать. 
Какая-то женщина все-таки 
подхватывает свои сумки и, 
расталкивая стоящих пас-

сажиров, протискивается 
к первому входу. Немоло-
дой мужчина озирается по 
сторонам и, должно быть, 
собирается передать свою 
«тройку» вперед по рукам. 
Так бывало раньше, когда 
использовали еще талон-
чики, и их надо было про-
компостировать в специ-
альном аппарате. Но потом 
все-таки останавливается 
- транспортная карта нынче 
дорога, и ее могут не вер-
нуть. В итоге практически 
вся «галерка» так и оста-
лась зайцами.

Между тем контролеры 
на этом маршруте появля-
ются с завидной периодич-
ностью. В этом троллейбусе 
их ждал бы хороший «улов» 
- пара десятков людей, кото-
рые стали безбилетниками 
поневоле. Просто потому, 
что хорошая инициатива 
опять оказалась испорчена 
плохим исполнением.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

ПЕРВЫЙ ЭЛЕКТРОБУС 
ВЫШЕЛ НА МАРШРУТ
Случилось! На маршрут вышел первый 
столичный электробус. Мнения знато-
ков общественного транспорта 
разделились. Одни считают 
это началом революции на 
дорогах нашего мегаполи-
са, другие заявляют, что 
деньги потрачены зря.

В столице уже 
установлены 30 зарядных станций 
для электробусов. К концу этого 
года новый транспорт появится на 
маршрутах № 25, 83, 42, 76, 36. В 
мэрии уже заявили, что к 2021 году 
город откажется от закупки простых 
дизельных автобусов, которые за-
грязняют окружающую среду. Таким 
образом, в Москве основным на-
земным общественным транспортом 
станут электробус и трамвай.
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Наши земледельцы 
доказали на деле: 

работать они умеют! 
Несмотря на различные 

проблемы и санкции 
в прошлом году 

аграрный сектор 
показал рекордные 

результаты. И... выявил, 
что логистически мы не 

готовы к таким урожаям.

Начнем с хо-
рошей новости 
- рекордного 
урожая в нынеш-
нем сезоне не 
будет. Хорошая 
она для всех: и для 
чиновников, и для 
самих фермеров. 
Последние до сих 
пор вспоминают 
прошлую уборочную кампа-
нию с грустью и подсчитыва-
ют убытки.

По мнению генерально-
го директора медиагруппы 
«Крестьянские ведомости» 
Игоря Абакумова, расхлебы-
вать последствия мы будем 
еще не один год.

- Традиционно для нашего 
сельского хозяйства две беды 
- урожай и неурожай, - считает 
он. - Причем урожай - страш-
нее, потому что зерно, в про-
изводство которого вложены 
огромные средства, девать не-
куда. Не хватает складов. Зер-
но портится, теряется его сто-
имость. Цена на зерно падает 
так, что невозможно даже вы-
платить те кредиты, которые 
брали на его производство. 
Аграрии не могут вернуть по-
траченных на выращивание 
урожая денег. У них не окупят-
ся ни топливо, ни гербициды, 
ни удобрения. Это очень боль-
шая беда.

В этом году мы уже по-
жинаем плоды - урожай па-
дает, падает и его качество. 
Сельхозпроизводители вы-
нуждены экономить на всем: 
на посадочном материале, ис-
пользовать более дешевые 
препараты и удобрения, ко-
торые наносят большой урон 
экосистеме, а восстанавли-
ваться она будет как минимум 
пять лет. Проблемы сельско-
го хозяйства тянут за собой 
и другие, что сказывается на 
всей экономике страны.

Бухгалтерский подход
По бухгалтерскому счету 

сельское хозяйство дает око-
ло 1,5% ВВП страны. Каза-
лось бы, величина, которой 
можно пренебречь. На самом 
деле от сельского хозяйства 
зависит добрая половина на-
шей экономики.

- Проблема в том, что у нас 
много бухгалтеров, а вот эко-
номистов нет, - уверен Игорь 
Абакумов. - Начнем с того, 
что один крестьянин обеспе-
чивает работой четырех горо-
жан. Из-за того что фермеры 
денег не заработали, они не 
могут обновить парк сельхоз-
машин, и далее по цепочке. 
Например, «Ростсельмаш» 

имеет более 500 смежников. 
И это только видимая часть 
айсберга. От земледельцев за-
висят практически все сферы 
нашей экономики - от химиче-
ской до космической.

Невиданный урожай 
вскрыл целый пласт структур-
ных проблем - недостаток ва-
гонов для зерна, высокие цены 
перевозок РЖД, 
недостаточная 
пропускная спо-
собность портов 
и емкость элева-
торов, дефицит 
сельхозтехники 
и т. д. Сложно 
сказать, где их не 
было. Но самое 
грустное - ка-
тастрофически 
упала доход-
ность всего сель-
ского хозяйства.

- До сих пор 
власти не могут разрешить 
ключевой вопрос с долговы-
ми расписками за зерно, - го-
ворит Игорь Абакумов. - Про-
стое решение превратить их в 
ценные бумаги сняло бы боль-
шинство вопросов. Особенно 
для сибирских регионов, где 
растут зерновые хорошего ка-
чества, которые оказалось не-
возможно вывезти на экспорт. 
Конечно, сибиряки нашли вы-
ход и переориентировались на 
животноводство. Теперь они 
кормят высококачественным 
зерном скотину и продают 
охлажденное мясо странам 
Восточного региона. В дан-
ном случае по счастливой слу-
чайности ошибки обернулись 
пользой.

Госуправление
как национальная 
угроза

- Качество госуправления 
в нашей стране, по словам 
Алексея Гордеева, относится 
к категории национальных 
угроз, - цитирует вице-пре-
мьера по сельскому хозяйству 
Игорь Абакумов. - Посмотри-
те, что произошло в прошлом 
году. Под комсомольским ло-
зунгом «Даешь рекордный 
урожай!» возродилась под-
забытая практика приписок. 
Благодаря руководству, ко-

торое начало требовать на-
гора цифры. А приписки - это 
прямые убытки. В результа-
те этой истерии обвалились 
цены на зерно ниже себестои-
мости. Хотя на самом деле эти 
рекордные показатели далеки 
от реальности. Недаром пред-
ставители Центрально-Чер-
ноземного округа попросили 
правительство ограничить 
экспорт зерна.

Цена ошибки в сельском 
хозяйстве очень велика. И это 
даже не материальные поте-
ри. Помните эмбарго на экс-
порт зерна в 2010 году? Тогда 
правительство подсчитало и 
испугалось, что его не хватит 
на внутренние нужды. Пока 

разбирались, прекратились 
поставки в другие страны.

- В результате в Тунисе 
местное население вышло на 
улицы с пустыми кастрюлями, 
требуя снизить цены, - счита-
ет Игорь Абакумов. - Пока 
тунисские власти решали эту 
проблему, в дело пошли нехи-
трые американские политтех-
нологии, в стране произошел 
переворот. Затем рвануло в 
Египте, пошла волна «араб-
ской весны», и в результате 
докатилось до Сирии. Послед-
ствия расхлебываем до сих 
пор.

Куда идем?
Стратегия в понимании 

наших государственных чи-
новников - это набор по-
казателей, но не идея, к ко-
торой мы должны прийти. 
Последние годы все их уси-
лия были направлены на обе-
спечение продовольственной 
безопасности. Это если вдруг 
война, то мы сами себе мог-
ли бы вырастить бутерброд с 
пальмовым маслом. Без аме-
риканского ленд-лиза. Судя 
по реляциям, эту проблему 
решили, но вот что дальше? 
Есть идеи?

Смотрим, что предлагает 
правительство. Последние 
сигналы из Кремля - это уве-
личить производство высоко-

качественного зерна и удво-
ить выручку от экспорта до 
$45 млрд.

В принципе невыполнимо-
го в них ничего нет. И даже 
есть некоторая логика: если 
на бедном населении сельское 
хозяйство не может зарабо-
тать, то пусть ищут длинный 
доллар за границей.

Проблема в том, что ин-
фраструктура хранения с со-
ветских времен сосредоточена 
возле крупных городов, а не в 
портах. Тогда ведь речи об экс-
порте не шло. Эта критически 
недостающая инфраструк-
тура строится сейчас силами 
бизнеса, но они не способны 
ее решить. Без серьезных гос-

инвестиций 
этот процесс 
затянется на 
десятилетия.

По произ-
водству пше-
ницы 1-2-го 
классов задача 
есть, а вот эко-
номической 
базы нет. Это 
не рыночный, 
а стратегиче-
ский продукт. 
При желании 
этот вопрос 

решается просто с помощью 
государственного заказа. Если 
он будет, то выполнить ее не 
составит проблем. Но все это 
частные тактические, а не 
стратегические задачи.

Количество и качество
Вопрос - как накормить на-

селение, закрыли, если, конеч-
но, верить докладам. Не пора 
ли перейти к вопросу, чем 
накормить? То, что нам пред-
лагают наши производители 
еды, зачастую к вкусной и 

здоровой пище не име-
ет никакого отношения. Но 
логика чиновников застряла 
на предыдущем этапе, когда 
уже пора думать о следующих 
шагах. Хотя по идее эти шаги 
уже давно должны быть про-
писаны в стратегии развития.

Сейчас хорошие перспек-
тивы у отечественной масло-
жировой продукции. Говорят, 
большой экспортный потен-
циал. Грозятся залить нашим 

маслом всю Европу и далее 
везде. Но чтобы нарастить 
его, нужно было думать о 
строительстве производствен-
ных мощностей лет 5-6 назад. 
Просчитать на пять-шесть 
лет вперед для нашего госу-
дарства - это задача за гранью 
возможного, а это, между про-
чим, всего лишь задача сред-
несрочного планирования. Но 
долгосрочное планирование - 
не наш конек. Государство по-
стоянно бежит за паровозом 
событий.

Кстати, на словах полити-
ки серьезно озабочены каче-
ством еды. На деле в стране 
дефицит качественных про-
дуктов по доступным ценам. 
По факту люди питаются 
дешево и некачественно. 
И проблема усугубляется с 
каждым годом. И это тоже 
имеет свои далеко идущие 
последствия.

«Зеленая революция» 60-х 
позволила накормить огром-
ное количество людей и спас-
ло их от голодной смерти. За 
счет высокоэффективных со-
ртов пшеницы, но бедных по-
лезными элементами, удалось 
накормить Индию и другие 
страны третьего мира. Но ис-
следования поколений в этих 
странах, выросших на таких 
продуктах, показали, что они 
серьезно отстают по своему 
интеллектуальному разви-
тию.

Последние новости не не-
сут поводов для оптимизма. 
Рост ставки рефинансирова-
ния Центробанка, НДС, цен 
на топливо и ГСМ неизбежно 
вызовут удорожание продук-
тов. И дальнейшее снижение 
их качества.

И как вишенка на торте: 
для российских сельхозто-
варопроизводителей ввели 
новые налоги - с начала 2018 
года действуют поправки в 

Налоговый кодекс, обязы-
вающие их выплачивать 
НДС с субсидий, получае-
мых на возмещение затрат. 
Налогом на движимое иму-
щество облагаются даже 
коровы. Странно, что нало-
говики еще не дошли до мы-
шей. 

Все это приведет к реально-
му снижению господдержки 
даже ниже уровня прошлого 
года. Хотя на бумаге дотации 
на сельское хозяйство только 
растут. Финансирование АПК 
из федерального бюджета 
обещают увеличить на 63,6 
млрд руб., до рекордных 302,3 
млрд руб.

Кажется, что рекорды об-
ходятся нам слишком дорого.

Вячеслав Степовой

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ
прошлого сезонаур
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На деле в стране дефицит качественных продуктов по доступным ценам. По факту люди питаются де-шево и некачественно.

Не хватает складов. Зерно пор-

тится, теряется его стоимость. 

Цена на зерно падает так, что 

невозможно даже выплатить те 

кредиты, которые брали на его 

производство.
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Минпросвещения с 1 ян-
варя намерено ужесто-

чить взятие детей под 
опеку. Почему жизнь в 

приемных семьях все 
чаще превращается в ад, 

разбирался «МН».

После скандального «зако-
на Димы Яковлева», ужесто-
чившего усыновление наших 
сирот иностранцами, государ-
ство стало активно развивать 
институт приемной семьи че-
рез возмездную опеку.

Инициатива вскоре дала 
результаты: на 1 сентября 
2018 года число детей-сирот, 
содержащихся в казенных уч-
реждениях, достигло миниму-
ма за всю новейшую историю 
России. Если десять лет назад 
таких детей было 115,6 тыся-
чи, то сегодня - 47,8 тысячи.

Число детей, которых бе-
рут в семьи, превышает ко-
личество тех, кто попадает в 
детские дома.

Жертвами 
преступлений стали 
97 детей

Однако есть и неутеши-
тельная статистика - это по-
бои, издевательства и убий-
ства в замещающих семьях. 
Число преступлений растет 
ежегодно: так, в 2016 году 
рост составил почти 30% по 
сравнению с 2015 годом, в 
2017-м - 27% по сравнению с 
2016 годом.

По словам руководителя 
управления процессуального 
контроля за расследованием 
отдельных видов преступле-
ний СК РФ Евгении Минае-
вой, жертвами преступлений 
в замещающих семьях стали 
в прошлом году 97 детей, из 
них восемь были убиты воз-
мездными опекунами, четве-
ро остались инвалидами, 52 
были изнасилованы возмезд-
ными опекунами либо под-
верглись сексуальному наси-
лию в другой форме.

Помимо этого, платных 
опекунов привлекают к уго-
ловной ответственности за 
истязания и мошеннические 

действия в отношении жилья 
опекаемых.

Причем, как отмечает 
Следственный комитет, из 
всех видов опеки и усыновле-
ния чаще всего в криминаль-
ную сводку попадают именно 
семьи, заключившие с орга-
нами опеки договор на воз-
мездную опеку. Иначе говоря 
- коммерсанты.

Это подвигло Минпросве-
щения взяться за разработку 
законопроекта «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам 
защиты прав детей». Предпо-
ложительно он должен всту-
пить в силу уже 1 января 2019 
года. Закон предлагает уже-
сточить требования к прием-
ным родителям, в частности 
ввести обязательное психо-
логическое тестирование.

Один из авторов рекомен-
даций к новому закону - глава 
Центра защиты прав челове-
ка в психиатрии, психолог и 
юрист Любовь Клещенко.

«МН»: То есть сегодня 
тестирования возмездных 
опекунов не проводится?

Л.К.: Проводится, но да-
леко не всегда и не везде. А 
самый скандальный пункт, 
вызвавший море протестов 
со стороны возмездных опе-
кунов, - это ограничение на 
количество детей, взятых под 
опеку. Сегодня, согласно по-
становлению правительства 
№423 «Правила создания при-
емной семьи...», в одной семье 
должно быть не больше вось-
ми приемных детей. И то этот 
пункт действует с конца 2017 

года. До этого можно было 
детей брать десятками.

Психологическое 
неприятие

«МН»: А сколько разре-
шат по новому закону?

Л.К.: Мы, психологи, на-
стаиваем, чтобы не больше 
трех. В идеале в одной семье 
должны воспитываться толь-
ко кровные братья и сестры 
- селить под одной крышей 
детей от разных биологиче-
ских родителей недопустимо 
с точки зрения психологиче-
ской совместимости. В край-

нем случае запретить брать 
нового ребенка раньше, чем 
пройдет год после взятия под 
опеку предыдущего.

«МН»: Почему?
Л.К.: Потому что возникает 

психологическое неприятие. 
Изначально оно уже есть 
между приемными детьми и 

неродными родителями. Пре-
одолевать его очень сложно. 
А когда еще в одной семье 
оказываются восемь нерод-
ных братьев и сестер, каждый 
со своим психотипом, то полу-
чается гремучий котел, в ко-
тором все варятся. Добавьте 
сюда еще инвалидность детей, 
пороки умственного развития, 
психологические травмы, по-
лученные в детском доме, и 
так далее. Плюс теснота, ску-
ченность по шесть человек 
в комнате на двухъярусных 
кроватях. Сегодня по зако-
ну даже квадратные метры 
никак не регулируются. По 
новому закону хотят ввести 
минимум шесть метров на ре-
бенка. Тоже негусто, согласи-
тесь. Родного ребенка в таких 
жилищных условиях часто ро-
жать отказываются. Говорят: 
«Ну куда?»

«МН»: Сокращение детей 
с восьми до трех не приве-
дет к тому, что число воз-
мездных опекунов значи-
тельно уменьшится?

Л.К.: Конечно, уменьшит-
ся! Ведь для этих людей дети 
- бизнес, и они не будут этим 
заниматься, если значительно 

уменьшится норма прибы-
ли. В опекуны не идут, чтобы 
взять одного-двух детей. Они 
их, извините, хапают и хапают!

Без ласки и заботы
«МН»: Сейчас возмезд-

ные опекуны пугают обще-

ственность перспективой 
того, что тысячи детей 
вновь окажутся в детских 
домах.

Л.К.: Хуже от этого мно-
гим детям не станет. Воз-
мездные опекуны кричат, 
мол, если не мы, дети будут 
сидеть без ласки, заботы и 
любви в детских домах. А у 
возмездных опекунов они си-
дят все обласканные? Сегод-
ня что получается - опекуны 
берут умственно отсталого 
ребенка, с ним не занимают-
ся. Вместо того чтобы про-
грессировать, ребенок еще 
больше деградирует. Вы же 
понимаете, что если ребенок 
с той же болезнью Дауна вос-
питывается в родной семье, 
он отнимает 100% времени 
матери. А когда таких детей 
восемь, то как одна мать мо-
жет их всех успевать лечить, 
учить, водить по логопедам и 
так далее? Да еще и любить, 
обласкивать. 

«МН»: Почему дети с 
синдромом Дауна наиболее 
востребованы у возмездных 
опекунов?

Л.К.: Потому что эти дети 
никогда не пожалуются в 
опеку и вообще никому ни-
когда не пожалуются. Как 
только ребенку исполняет-
ся 18 лет, они выбивают ему 
квартиру, оформляют на 
себя договор купли-продажи, 
присваивают жилье, а потом 
стараются от повзрослевше-
го ребенка избавиться. Или 
после получения квартиры 
оформляют бывшему воспи-
таннику недееспособность и 
новую опеку над ним как над 
умственно отсталым инвали-
дом. И жилье в итоге тоже 
присваивают.

«МН»: Неужели все воз-
мездные опекуны такие ци-
ники и мошенники?

Л.К.:  Смотрите сами - 
брать тех же детей с синдро-
мом Дауна на бесплатной 
основе желающих нет. Бес-
платно никто детей-инвали-
дов раньше брать не хотел, 
а теперь вдруг за деньги всех 
расхватали! Заработок, стаж 
в пенсию идет...

Аделаида Сигида
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«НЕ БОЛЕЕ ТРЕХ ДЕТЕЙ В ОДНИ РУКИ»

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?
Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская 
специализированная служба «Ритуал-Сервис» (сайт в интернете www.ritual.ru), информирует об участившихся случаях мошенничества и 
значительного завышения цен на оказание ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о насту-
плении смерти сообщают сотрудники ритуальной 
компании при больнице. Пользуясь своим положени-
ем, они предлагают свои услуги по завышенным 
ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Обратитесь по телефону по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите сотрудника 
городской ритуальной службы.
2. Вместе с прибывшим сотрудником отправляйтесь в морг 
для оформления документов и оплаты услуг медучреждения.

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что после сообщения о факте смерти, 
информация будет продана «черным агентам» за сумму не менее 25 тысяч рублей. Помните: пустив в дом 
незваного гостя, вы скорее всего станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 раза 
больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной службе по 
вопросам похоронного дела.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Вы можете обратиться на горячую линию городской специализированной службы  по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызвать сотрудника городской ритуальной службы.   
2. В случае обращения, запишите Ф.И.О. назначенного сотрудника и его табельный номер. По приезду сотрудника 
сверьте данные.   
3. Дождавшись специалиста, вместе с ним вызовите сотрудников экстренных служб: скорой помощи (тел. 103) и 
полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте кому-либо паспорт усопшего до заключения договора ритуальных услуг.

Как уберечь себя от обмана - первые действия

Получить бесплатную круглосуточную консультацию по всем вопросам, в том числе по организации похорон, можно позвонив на 
единый многоканальный номер 8 (499) 317-43-63 или *105 (с моб. телефона), а также оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru

ГОСТ 32609-2014
ГОСТ Р 54611-2011 Ре
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ам
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Пособие опекунам со стороны государства в 2018 году 
составляет 15 тыс. рублей в месяц на одного ребенка до 12 
лет и 20 тыс. после 12 лет, однако пособие не платят рабо-
тающим гражданам и гражданам на пенсии.

Региональные доплаты в Москве, например, составляют 
в зависимости от возраста и здоровья ребенка - от 9-12 
тыс. на здорового ребенка и 27 тыс. на ребенка-инвалида.

Помимо этого, опекун получает пособие по уходу за ре-
бенком, своего рода зарплату. Она составляет в среднем 
3-5 тыс. на каждого ребенка. Итого на каждого ребенка-ин-
валида возмездный опекун получает в столице в среднем 
40-50 тыс. рублей в месяц. Неудивительно, что дети-инва-
лиды становятся «дефицитом»: по сообщению Министер-
ства просвещения, в детских домах сейчас днем с огнем 
не сыскать ребенка с синдромом Дауна.

Справка «МН»
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Почему в 256-й день? 
Эту дату выбрали сами 
программисты. 256 - два 
в восьмой степени - это 
количество чисел, кото-
рые можно выразить с 
помощью восьмиразряд-
ного байта.

Российские програм-
мисты всегда высоко це-
нились за рубежом - сво-
ими успехами западные 
компании во многом 
обязаны талантливым 
специалистам из России. 
Вот и в этом году на чем-
пионате мира по про-
граммированию в Пе-
кине снова отличились 
наши соотечественники: 
на первом месте оказа-
лись студенты из МГУ, 
второе досталось уча-
щимся физтеха. В новом 
тысячелетии это уже 
тринадцатый триумф 
российских программи-
стов, которые по праву 
считаются лучшими в 
мире.

Тревожная 
тенденция

С одной стороны, это 
радует и вселяет гор-
дость за отечественную 
науку и интеллектуаль-
ную элиту страны. С 
другой же - пессимизма 
добавляет тревожная 
тенденция: очень мно-
гие талантливые про-
граммисты всего через 
2-3 года после оконча-
ния российских вузов 
оказываются на Западе. 
«Вербовать» их начина-
ют прямо во время чем-
пионатов и олимпиад по 
программированию.

Уже практически 
вся Кремниевая доли-
на говорит на русском 
языке, а наши айтиш-
ники работают во всех 
крупнейших компаниях 
мира, в том числе в «Ин-
теле», «Фейсбуке», «Яху», 
«Майкрософте», IBM, 
Google, исследователь-
ских центрах Массачу-
сетского, Калифорний-
ского технологических 
и многих других универ-
ситетах и компаниях. 
Кстати, сооснователем 
Google вообще является 
выходец из СССР Сер-
гей Брин.

Однако, как показы-
вает практика, не все 
наши программисты 
попадают на работу в 
США добровольно. В 
последнее время аме-
риканские спецслуж-
бы все чаще в силовом 
порядке похищают по 
всему миру российских 
айтишников, либо угро-
зами, либо под страхом 
липовых обвинений и 
тюремного заключения 
заставляя их работать на 
свою страну. Причем ни 
один из наших програм-
мистов не был аресто-
ван в России по запросу 
Интерпола или амери-
канских властей. Янки, 

как всегда, действуют в 
своем репертуаре - под-
ловато-преступном и аб-
солютно незаконном.

Беспредел 
по-американски

Практически все 
айтишники были задер-
жаны, как только оказы-
вались за рубежом - на 
отдыхе или во время слу-
жебной командировки. 
В 2016 году, например, в 
Праге арестовали Евге-
ния Никулина и экстра-
дировали затем в Соеди-
ненные Штаты. Такая 
же участь постигла Дми-
трия Белороссова, когда 
он прилетел в Барсело-
ну в 2013 году. Он так-
же был экстрадирован 
позже за океан. Романа 
Полякова арестовали 
в Испании в 2014-м, а в 
следующем году отпра-
вили в Штаты.

И так далее: все аре-
сты как под копирку. 
Юрия Мартышева аре-
стовали в Латвии, Сергея 
Медведева - в Бангкоке, 
Дмитрия Украинского 
- в Таиланде, Максима 
Сенаха - в Финляндии, 
Максима Чухарева - в 
Коста-Рике, Александра 
Панина - в Доминикан-
ской Республике, Петра 
Левашова - в Барсело-
не, Марка Вартаняна - в 
Норвегии, Романа Се-

лезнева - на Мальдивах, 
Александра Винника - в 
Греции. Список можно 
продолжить. И во всех 
этих историях фигуриру-
ют американские спец-
службы.

Как правило, все об-
винения высосаны из 
пальца. Но что же рос-
сийские дипломаты и 
власти? Да ничего. Слу-
чаи, когда домо-
рощенные чинов-
ники вступились 
бы за российских 
граждан, можно 
пересчитать по 
пальцам. Это, на-
пример, програм-
мист Дмитрий 
Зубаха, который 
выехал отдохнуть на 
Кипр и был там аресто-
ван еще в 2013 году. Спа-
сибо прокуратуре РФ, 
которая потребовала 
выдать его российским 
властям, что, собственно, 
и было в конце концов 
сделано в 2014-м.

Примечательно, что 
обвиняли его амери-
канцы в атаке на сайт 
заокеанской компании 
«Амазон», занимающей-
ся интернет-торговлей. 
И затребовали от кипр-
ских властей экстради-
ции Зубахи в США. Ви-
димо, рыльце оказалось 
у янки в пушку, потому 
как кипрские власти, 
скорее всего, пришли к 

выводу о том, что их за-
конов Дмитрий не нару-
шал. И вынесли решение 
вернуть его на родину.

Провокаторы 
из ФБР

Точно таким же хеп-
пи-эндом закончился 
арест в Шри-Ланке и 
для Федора Манохина, 

которого американцы 
обвиняли... во вмеша-
тельстве в выборы! Это 
пресловутое и абсурдное 
обвинение у всех уже на-
вязло в зубах и ничего, 
кроме кислой улыбки, у 
здравомыслящих людей 
не вызывает. Но поди ж 
ты, ход-то проверенный! 
Но тут встрепенулась 
российская Генпрокура-
тура, для которой после 
многочисленных инси-
нуаций американцев это 
набившее уже оскомину 
обвинение во вмеша-
тельстве в американские 
выборы стало «красной 
тряпкой».

Словом, вопрос с воз-
вращением Федора на 

родину в тот раз тоже 
решился положительно. 
А ведь ему грозило до 60 
лет американской тюрь-
мы. Некоторых програм-
мистов, таких, например, 
как Никита Кузьмин 
или Александр Костю-
ков, арестовали прямо в 
США. Но это действи-
тельно подпадает под 
юрисдикцию американ-
ских властей. А как быть 
с остальными? Ведь всем 
известны реальные слу-
чаи, когда агентами спец-
служб США люди про-
сто похищались по всему 
миру и водворялись в 
американские тюрьмы. 
Или на страну пребыва-
ния оказывалось такое 
давление из-за океана, 
что человека мгновенно 
экстрадировали в США.

Кроме того, вызыва-
ет крайнее недоумение 
ситуация, сложившаяся 
с Александром Винни-
ком, которого обвини-
ли в создании биржи 
криптовалют. Она не 
была лицензирована в 
США, а следовательно, 
по мнению американ-
ских юристов, нарушала 
закон Штатов. Чтобы 
хоть как-то худо-бедно 
легитимизировать арест 
Винника, американские 
спецслужбы пошли на 
форменную провока-
цию. Под видом пользо-
вателей на сайте биржи 
завели свои аккаунты 
офицеры ФБР. И теперь 
(опять же, так посчита-
ли заокеанские закон-
ники) биржа попала под 
юрисдикцию США - то 
есть можно производить 
арест Винника, которого 
обвинили в отмывании 4 
млрд долларов! Интерес-
ное кино получается: это 
что же, если американ-
ский гражданин заведет 
свой аккаунт на любом 
российском сайте, то этот 

портал или ресурс авто-
матически должен функ-
ционировать только со-
гласно закону США?

Шантаж и угрозы
Еще один момент, ко-

торый вызывает неодно-
значную реакцию у об-
щественности. А именно 
то, что некоторые аре-
стованные частично или 
полностью признали 
свою вину. Вот и слы-
шишь иногда от своих 
же соотечественников: 
правильно, дескать, аме-
риканцы делают, что 
арестовывают преступ-
ников по всему миру, 
потому что родной по-

лиции нет, мол, никакого 
дела до доморощенных 
хакеров.

А на практике янки 
сразу же ставят зачастую 
ни в чем не повинного 
российского програм-
миста перед выбором: 
если он идет на сделку с 
судом, признавая свою 
вину, то получает пару 
лет или вовсе выходит 
оправданным. И тут же 
добровольно-принуди-
тельно «находит» высо-
кооплачиваемую работу, 
скажем, в одной из аме-
риканских спецслужб. 
Ведь уникальные про-
граммисты и другие спе-
циалисты высочайшего 
класса очень нужны 
США, а выбирают янки 
для себя только самых 
талантливых. И никто, 
как правило, не отказы-
вает США в экстрадиции 
«преступников», так как 
американцев боятся все!

В противном случае, 
если хакер не идет на 
сделку, искренне не пони-
мая, в чем же состоит его 
«преступление», то полу-
чает по полной програм-
ме 40-50 лет тюрьмы. В 
чужой стране, измотан-
ный допросами, угроза-
ми, провокациями и шан-
тажом, доведенный до 
безысходности сокамер-
никами и подсадными 
утками, уверенный, что 
действительно проведет 
в американской тюрьме 
несколько десятков лет 
(если вообще выйдет на 
свободу), человек согла-
шается на все и идет на 
сделку с судом. Ведь он, 
как правило, юридиче-
ски не подкован.

А далее никаких до-
казательств уже не тре-
буется - он ведь пошел 
на сделку, и судья может 
сделать теперь с ним все, 
что потребуется спец-
службам США. Таким 
образом они надевают 
хомут на еще одного та-
лантливого российского 
программиста, загоняя 
его в кабалу. А если ярмо 
ему не по нутру и он 
вдруг начнет качать пра-
ва, то человека в любой 
момент могут отправить 
обратно за решетку, ведь 
он своими протестами 
нарушил сделку.

Можно, конечно, 
воскликнуть: да что же 
это, свет что ли клином 
сошелся на этих про-
граммистах? Однако 
весь мир уже давно при-
знал, что, где работают 
талантливые специ-
алисты-айтишники, там 
инновации, высокие тех-
нологии и, соответствен-
но, прогресс и процвета-
ние страны. Но главное 
- это безопасность госу-
дарства! И если мы так 
спокойно наблюдаем за 
«утечкой мозгов», наде-
яться ни на что хорошее 
пока не приходится.

Виталий Карюков

Российские 
программисты 
под прицелом 

ФБРДень программиста в России 
был утвержден указом президента РФ 

11 сентября 2009 года и отмечается 
ежегодно в 256-й день года - 13 сентября, 

если год високосный - 12 сентября. 

В последнее время американские 
спецслужбы все чаще в силовом 
порядке похищают по всему миру 
российских айтишников, либо 
угрозами, либо под страхом липовых 
обвинений и тюремного заключения 
заставляя их работать на свою страну.

Чемпионы мира по программированию - студенты МГУ
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В новом телесезоне 
зрителей НТВ ждет 
громкая премьера - 
10-серийный захваты-
вающий фильм «Про-
спекты». В главной 
роли бывшего спец-
назовца, прошедшего 
все горячие точки, 
- популярный актер 
Павел Прилучный.

- Павел, говорят, не 
только роль была на-
писана для вас, но и весь 
проект затевался ради 
вашего в нем участия. 
Это правда?

- Сначала продюсеры 
мне рассказали о том, 
что есть такая история 
про бойца, которую они 
хотели бы воплотить на 
экране. И меня спросили, 
интересно ли мне будет 
участвовать в этом про-
екте. Сценарий мне по-
нравился сразу. Местами 
он, конечно, жесткий, но 
зато правдивый. И полу-
чилась очень интересная 
история про человека, ко-
торый готов на все, чтобы 
защитить свою семью, ее 
честь, свое имя. Мой герой 
- военный, который рань-
ше служил по контракту 
в Сирии. И вдруг он пони-
мает, что его семья, его ма-
ленькая дочка - это то, что 
по-настоящему необходи-
мо ему в жизни. Так закру-
чивается непростая ситу-
ация, в которой он в итоге 
пытается разобраться.

- Готовясь к роли, вы с 
кого-то срисовывали об-
раз своего героя?

- Я довольно много об-
щался с военными и по-
лицейскими - у меня есть 
друзья и знакомые в этих 

кругах. От каждого старал-
ся брать по чуть-чуть. Люди 
этих профессий достаточно 
закрыты и малоэмоцио-
нальны. А это, кстати, мне 
довольно сложно дается: у 
меня, наоборот, очень под-
вижные мышцы лица. Мне 
вообще тяжело играть ге-
роев - я все же больше ко-
мический артист.

- Бывшим участникам 
боевых действий порой 
трудно вернуться к обы-
денной жизни. Ваш герой 
тоже носит с собой свое 
военное прошлое?

- Мой герой не из тех лю-
дей, которые умеют красиво 
и убедительно говорить. Он 
делает все только руками. 
Ему легче ударить, чем до-
говориться. Я полагаю, что 
людям, которые прожили 
много лет с автоматом в ру-

ках, проще именно так 
решать вопросы...

- А у вашего героя 
нет навязчивой идеи, 
что вокруг враги?

- Пожалуй, нет. Хотя 
я знал одного человека, 
который служил в Аф-
гане, а когда вернулся с 
войны, отрывал кош-
кам головы. Ты с ним 
о чем-то говоришь, а у 
него словно стена сто-
ит перед глазами, как 
будто тебя не видит. 
Да, вроде отвечает на 
вопросы, но говори-
те вы как будто через 
стекло, через которое 
к нему не пробиться. 
Этот человек жил в 

поселке, и если в какой-
то момент чувствовал, 

что «разжигается», то 
просто выходил на ули-
цу, ловил кошку и от-
рывал ей голову, а по-
том закапывал труп... 
Да, это жестоко. Но мы 
не можем даже пред-
ставить, через что при-

шлось пройти воевавшим 
людям.

- Вашей партнершей 
по «Проспектам» стала 
супруга - актриса Агата 
Муцениеце. Как вам рабо-
тается с женой на одной 
съемочной площадке?

- Замечательно! На са-
мом деле мне с Агатой 
очень комфортно работать. 
Мы друг друга всегда под-
держиваем - все-таки уже 
семь лет вместе. Что-то я ей 
подсказываю, что-то - она 
мне. И это хорошо! Неко-
торые боятся сказать, что 
партнер делает что-то не 
так. А у нас нет никакого 
смущения: мы говорим друг 
другу правду в лоб, и это 
здорово.

- Вашу кинодочку игра-
ет восьмилетнее дарова-

ние Виталия Корниенко. 
Говорят, вы очень тро-
гательно общались с ней 
на площадке: и на коньках 
покатались, и с лошадкой 
погуляли. Женская часть 
съемочной группы чуть ли 
не рыдала от умиления...

- Я люблю детей. И со 
своими всегда играю с удо-
вольствием. А с Виткой мы 
уже второй проект работа-
ем вместе - до этого я был 
ее дядей в сериале «Витя в 
законе». У нее потрясаю-
щее чувство юмора, и она 
действительно маленькая 
профессиональная актри-
са - так все замечательно 
делает на съемочной пло-
щадке! Приходит каждый 
раз с заранее выученным 
текстом. И даже немного 
странно, когда человек в во-
семь лет по одному щелчку 
начинает плакать настоя-
щими слезами. Меня это пу-
гает! Представьте только, 
как она потом будет вить 
веревки из своих молодых 
людей! (Смеется.)

- У вас с Агатой подрас-
тают сын и дочка - Тимо-
фей и Мия. О прибавлении 
в семействе не думаете?

- Посмотрим! Мы ни 
одного ребенка не зага-
дывали. Так получалось, 
случайно... Но если так 
получится еще раз - будем 
только рады! А вообще я 
думал о том, чтобы кого-
нибудь усыновить...

- Как у вас родились та-
кие мысли?

- В свое время я работал 
вожатым с детдомовскими 
ребятами. Они потрясаю-
щие! Более открытых, чест-
ных и искренних я не встре-
чал. Они как белый лист: 
пиши, что хочешь! Все вос-
принимают, всему учатся на 
лету! Мне тогда было 16 лет, 
а им - по 8-10... Но поживем - 
увидим. Сейчас своих бы для 
начала воспитать...

Екатерина Шитикова

Программа «Секрет на миллион» недолго была в отпуске. Даже не в 
летнем, а в декретном. Уже 22 сентября молодая мама Лера Кудряв-
цева снова начнет терроризировать вопросами звезд.

Напомним, 13 августа 
47-летняя Лера Кудрявцева 
стала мамой во второй раз, 
подарив дочь своему мужу 
- хоккеисту Игорю Мака-
рову. И засиживаться в де-
крете телеведущая явно не 
собирается. Уже через три 
недели после появления на 
свет ребенка Кудрявцева 
приняла участие в съемках 
одного из проектов телека-
нала НТВ.

- С появлением дочень-
ки моя жизнь изменилась, я 

наслаждаюсь каждым про-
житым днем, каждой мину-
той рядом с семьей. Но и по 
работе я тоже соскучилась! 
- признается Лера.

Впервые в качестве но-
воиспеченной матери Ку-
дрявцева появилась в эфире 
ток-шоу «Звезды сошлись». 
Ее соведущий Оскар Куче-
ра и команда канала реши-
ли отметить это событие 
неожиданным подарком - в 
студии Леру ждали настоя-
щий дождь из «звездного» 

конфетти, празднич-
ные шары и шикарный 
букет. Однако главным 
сюрпризом стал нужный и 
вместе с тем креативный 
подарок для новорожден-
ной.

- К выходу из декретно-
го отпуска команда НТВ 
устроила мне настоящий 
сюрприз: вручили корзину 
роз, невероятный торт, Ма-
шеньке подарили манеж 
с фирменным ковриком. 
На одной стороне красу-

ется название програм-
мы «Звезды сошлись», на 
другой - «Секрет на мил-
лион». Кстати, работа над 
программой идет полным 
ходом, и уже через пару 
недель зрители увидят и 
услышат новую порцию 
откровений, - рассказала 
теледива.

Ксения Позднякова

Детективный сериал «Ищейка» 
уверенно набирает популярность, 
предлагая нашему вниманию уже 
третий сезон. Мы берем, не жалу-
емся. На безрыбье, как говорится, 
и рак рыба. Вот только что изме-
нилось к третьему сезону? Я взяла 
лупу и сама, как герой Агаты Кри-
сти, присмотрелась «с пристрасти-
ем».

Хороший детективный сери-
ал сегодня на вес золота, ну а 
«Ищейку» предлагаю измерять 
в тоннах угля. Дают стране угля 
создатели сериала - хоть мелкого, 
зато бесперебойно. Преступле-
ния совершаются, интриги пле-
тутся, а Александра Кушнир все 
увереннее руководит коллекти-
вом. А где-то на заднем плане - и 
жизнь, и слезы, и любовь.

Впрочем, почему это я любовь 
отправила на задний план? Личная 
жизнь главной героини теперь вы-
ходит на самый что ни есть перед-
ний план. Такие уж нынче тренды, 
что любой жанр рано или поздно 
превращается в мелодраму и кто-
нибудь да беременеет. Любители 
классического детектива пусть 
помолчат. И нечего совать в нос 
томики Агаты Кристи. Да, Пуаро 
от преступлений никогда не от-
влекался, и мисс Марпл буквально 
совсем не думала о себе - только 
об убийствах. Но мы, как зрите-
ли, выросли из этих детективных 
пеленок. Нам нужна эклектика, 
смешение всего и вся. Нам нужно, 
чтобы «ЗнаТоКи» рожали на ра-
боте. А почему нет?

Идея объединить необъединя-
емое, правда, выстрелила в самих 
создателей, и «Ищейка» постоян-
но путается в собственных лично-
стях, как в сменах одежды. То она 
бесстрашная воительница - рубит 
врагов, никого не боится и ни с 
чьим мнением не считается, то 
простая русская баба, мечтающая 
о не менее простом русском сча-
стье и... о шоколадке. В моменты, 
когда Александру Кушнир пере-
ключают в режим «рабы любви», 
она вдруг теряет уверенность в 
себе, хватку свою бульдожью и 
даже - страшно сказать - интерес к 
работе. Чувство такое, что их двое. 
Так и ждешь, что выяснится: перед 
нами разлученные в младенчестве 
близняшки!

С другой стороны, новый се-
зон «Ищейки» сделал серьезный 
шаг вперед, навстречу мировым 
тенденциям и трендам. Не знаю, 
хорошо это или плохо, но в этом 
«полицейском сериале» теперь 
практически вся руководящая 
верхушка - женская. Это ли не по-
беда феминизма, это ли не повод 
открыть шампанское и вознаде-
яться, возмечтать, что и в реаль-
ной жизни женщины смогут уже 
наконец добиваться таких же не-
описуемых высот!
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Гоголь сейчас везде - в 
кинотеатрах, на телеэкра-
не... Кто-то в восторге от 
этой фантасмагории, в 
которой молодого Нико-
лая Васильевича игра-
ет восходящая звезда 
Александр Петров, кто-то 
считает эти фильмы ко-
щунством над классикой. 
На последних сценаристы 
проекта супруги Наташа 
Меркулова и Алексей 
Чупов не обижаются, хоть 
с ними и не согласны.

Алексей: - Понимаете, он 
же веселый был человек, 
Николай Васильевич. Пом-
ните такой старый советский 
черно-белый фильм «Антон 
Иванович сердится»? Там 
главный герой - дирижер 
в консерватории, который 
очень серьезно классику 
воспринимал и не позволял 
никому шутить на эту тему, 
терпеть не мог оперетту, счи-

тал, что музыка - это исклю-
чительно высокий серьезный 
жанр. И вот как-то он уснул в 
кресле, и ему явился Иоганн 
Себастьян Бах. Они стали 
разговаривать, и режиссер 
вдруг понял, что Бах был ве-
селый толстый человек и что 
сам он - болван, раз судил о 
музыке так однобоко. Так вот 
и Гоголь бы, я думаю, нас по-
нял.

Наташа: - Нам очень хоте-
лось Николая Васильевича 
оживить, потому что все его 
тексты действительно со-
тканы из невероятного ма-

териала. Из них понятно, что 
Гоголь очень любил жизнь, 
любил песни, интересных со-
беседников, примечал все, что 
касается быта. Николай Ва-
сильевич так вкусно все это 
описывал, что невозможно 
представить его просто пыль-
ным портретом в школьном 
классе. Он абсолютно живой, 
очень подвижный, да, нерв-
ный, да, где-то психически не-
уравновешенный, но в этом и 
есть прелесть, в этом жизнь!

- Николай Васильевич вам 
как-то «подмигивал» во вре-
мя работы?

Наташа: - Ой, мы, едва за 
что-то беремся, сразу полу-
чаем сплошные сигналы и 
знаки. (Смеется.) И взяв-
шись за «Гоголя», получили 
от Николая Васильевича 
так много разных знаков, 
что сейчас и не вспомнить 
что-то конкретное. Вечно 
натыкались то на усы ка-
кие-нибудь гоголевские, то 
на название кафе «Гоголь», 
то проходили мимо какой-
нибудь будки по ремонту 
обуви «Черевички».

Марина Бойкова

- Самым сложным было 
сниматься в павильоне по 10 
часов, когда на улице плюс 
30, а под осветительными 
приборами все 50, - задорно 
рассказывает девушка. Вид-
но, что на самом деле трудно-
сти ей не в тягость. Впрочем, 

в 16 лет и море по 
колено!

Злопыхатели 
болтают, будто ее 
«в кино, конечно 
же, папа устро-
ил по блату». Но 
это не так. Сама 
Мирослава с дет-
ства занималась 
балетом, мечтала 

о Большом театре. Но в под-
ростковом возрасте вдруг 
резко стала расти, а с высо-
ким ростом в балете не ждут. 
Расстроилась, но что делать - 
против природы не попрешь.

Тогда мама девочки отнес-
ла ее фотографии в актер-

ское агентство - есть специ-
альные базы данных детей, 
которые хотели бы снимать-
ся в кино. И Мирославу ста-
ли приглашать. Потому что 
фактура интересная. Кстати, 
до недавнего времени про-
дюсеры даже не подозревали, 
кто ее отец. Ведь фамилия у 
девушки довольно распро-
страненная.

- Как-то случилась за-
бавная история. Мы с папой 
шли по улице, вдруг какой-то 
парень подошел к нам, - рас-
сказывает Мирослава Ми-
хайлова. - Вообще это не ред-
кость - папу всегда узнают. И 
я к этому привыкла с детства. 

Однако каково же было мое 
удивление, когда незнакомец 
обратился ко мне: «Вы - Лиза 
Светофорова? Я большой 
поклонник вашего сериала, 
можно с вами сфотографи-
роваться?» А вот народного 
артиста Александра Михай-
лова он не узнал. Папа тогда 
очень смеялся. Ведь раньше о 
совместных фото и автогра-
фах просили только его.

В этом году Миросла-
ва возглавила молодежное 
жюри нового кинофестива-
ля «Я люблю мир!», который 
в начале октября пройдет в 
Крыму. «Сама я люблю филь-
мы, которые заставляют за-

думаться о смысле жизни, об 
окружающем мире, жизнен-
ные, философские...» - гово-
рит молодая актриса.

Осталось лишь добавить, 
что до 14 лет Мирослава но-
сила другое имя. Почему сме-
нила - этим девушка подели-
лась с «МН».

- Родители назвали меня 
по святцам - Акилина, а в 
свидетельстве о рождении 
записали как Алина. Когда 
подросла, я часто думала, 
что это не мое имя, оно мне 
не нравится и совершенно 
не подходит. Знаете, бывают 
такие ощущения... Когда мне 
исполнилось 14, родители 
познакомились с одним по-
жилым мудрецом из Герма-
нии. Помню, как при встрече 
он долго смотрел на меня, и 
вдруг, будто читая мои мыс-
ли и чувства, произнес: «А ты 
права - это не твое имя. Твое 
имя - Слава». Я посоветова-
лась с родителями, мы пере-
брали несколько вариантов. 
Остановились на Мирославе. 
И когда я получала паспорт, 
то поменяла имя.

В.К.

Борис Клюев начал играть 
в Малом театре еще буду-
чи студентом, с 1969 года он 
числится в его труппе офици-
ально. Но семьдесят образов, 
которые за полвека на про-
славленной сцене воплотил 
актер, и более полутора со-
тен киноработ затмила роль 
в комедийном телесериале 
«Воронины». Как говорит 
Клюев, у молодежи он ассо-
циируется лишь с Николаем 
Петровичем Ворониным - 
отцом Кости и Лени, пенси-
онером, который когда-то 
служил пограничником на 
китайской границе и работал 
на заводе.

- Я не обижаюсь, когда за 
спиной слышу: «Вон Воронин 
пошел», - улыбается Клюев. - 
Это зрители, им надо все про-
щать. Хотя недавно в Риме ко 
мне подошел человек и по-
благодарил за фильм «ТАСС 
уполномочен заявить». Тогда 
я понял, что у старшего по-
коления в чести другие мои 
работы... Вообще для меня 
стало большой неожиданно-
стью, что роль и сам комедий-
ный сериал вдруг выстрели-
ли, изначально к этой работе 

относился лишь как к зара-
ботку и никогда не думал, что 
девять лет не буду сходить с 
экрана. Все это лето я провел 
на съемках «Вороных» - сей-
час, в новом телесезоне, будет 
показан очень большой блок 
свежих серий. А только что я 
подписал договор с произво-
дителями и на продолжение 
ленты - буду сниматься и весь 
2019 год.

Интересно, что бешеная 
популярность на заработках 
74-летнего артиста, по его 
словам, отражается несильно.

- Гонорары растут не всегда 
пропорционально узнаваемо-
сти, - с улыбкой заметил он. - 
Но мне хватает, я не жалуюсь 
и благодарю Бога за то, что у 
меня есть такая работа.

Кстати, помимо «Ворони-
ных» у Клюева есть масса до-
вольно прибыльных занятий 
- его голосом говорят многие 
персонажи блокбастеров и 
мультфильмов заграничного 
производства. Также он явля-
ется художественным руко-
водителем двух курсов ВТУ 
имени М.С. Щепкина и имеет 
звание профессора.

Иван Попельнюхов
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В последнем фильме про Гоголя Павел Деревянко играет Пушкина. 
Великий поэт появляется в кадре, чтобы с Лермонтовым и Гоголем 
распить бутылочку шампанского «Вдова Клико».
- Я играл многих исторических персонажей - например, Наполеона, 
Гитлера, хотя ни первый, ни тем более второй никогда не были моими 
кумирами, - рассказывает актер. - А вот Пушкин был моим кумиром 
с детства, поэтому я с радостью согласился сыграть великого поэта. 
К тому же я очень завидую одному известному актеру, который пере-
играл многих знаменитых людей - от того же Пушкина до Высоцко-
го, так завидую, что кушать не могу, как сказал бы, наверное, герой 
фильма «Мимино». К тому же я пишу стихи. А вдруг их издадут и кто-то 
скажет: «Ай да Деревянко! Ай да сукин сын!» Хотелось бы хоть в чем-то 
быть похожим на Пушкина.

Андрей Князев

«ГОГОЛЬ постоянно 
посылал нам знаки»

Дочь МИХАЙЛОВА 
рассказала, почему 
сменила имя
16-летняя Мирослава Михайлова, несмотря на юный возраст, уже при-
знанная артистка. Зрители знают ее по главной роли в сериале «Семья 
Светофоровых». Сейчас идут съемки нового сезона, третьего по счету.

В 2009 году, когда 
сериал «Воронины» 
увидел свет, никто и 
подумать не мог, что 
история растянется на 
столько лет. Менялись 
герои, уходили и при-
ходили актеры. А вот 
Борис Клюев оставался 
верным популярному 
проекту.

Борис КЛЮЕВ: 
«За «ВОРОНИНЫХ» 
благодарю бога»

Кстати
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Мирослава с родителями 
на Балу дебютанток
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Почти все звезды 
на прошлой неделе 

пели и гуляли в 
Сочи -

 на Черноморском 
побережье 

проходил конкурс 
«Новая волна». 
Однако не все 

артисты во время 
этого праздника 

жизни были бодры 
и веселы. Кому-то 

даже пришлось 
вызывать скорую...

Верка Сердючка не высту-
пала с концертами в России 
аж с 2013 года. Тому виной и 
политическая ситуация, и со-
всем не скромные запросы 
угарной дивчины со звездой 
во лбу. Недавно было объяв-
лено, что Сердючка и вовсе 
покидает сцену. Поэтому при-
езд Верки на «Новую волну», 

пусть даже с частным высту-
плением, стал настоящей сен-
сацией.

«Вызывайте пожарку, мы 
начинаем зажигалку», - ска-
ламбурила Сердючка и нача-
ла часовой концерт на вече-
ринке «для узкого круга» по 
случаю открытия конкурса 
молодых исполнителей. Надо 
сказать, под мидии, каль-
мары и красную икру заво-
дные песни «Проститутка» и 
«Горилка» звучали особенно 
искрометно. Выпившие и за-
кусившие Андрей Малахов 
и Филипп Киркоров, Сергей 
Лазарев и Дима Билан лихо 
отплясывали прямо у сцены. 
От звезд шоу-бизнеса не от-
ставала и Светлана Медведе-
ва. Жена премьер-министра 
России оказалась знатоком и 
ценителем творчества укра-
инской поп-дивы - хлопала 
и подпевала весь концерт. 
Кстати, многие артисты ста-
рались держаться как мож-
но ближе к высокой гостье. 
Жасмин что-то активно с ней 
обсуждала, а Киркоров цело-
вал руку и улыбался так ши-
роко, как, кажется, никому и 
никогда прежде.

Вообще Филиппа Кир-
корова в этот раз в Сочи 
было ну очень много: сидел 
в жюри, участвовал в творче-
ских вечерах коллег, блистал 
дизайнерскими нарядами и 
своими детьми на красной до-
рожке... По пятам за Королем 

эстрады следовала охрана. 
Оно и понятно - украшений 
на артисте было больше, 
чем в иной ювелирной лав-
ке. А когда большой певец 
вдруг решил зайти в обще-
ственный туалет, секьюрити 
перегородили вход и никого 
из простых смертных туда 
не пускали. Действительно, а 
вдруг помешают...

Стоит заметить, что Кир-
коров на «Волне» в очеред-
ной раз заменил собой Аллу 
Пугачеву, которая хоть и 
считается музой этого меро-
приятия, но уже несколько 
лет его игнорирует. В данном 
случае - по уважительным 
причинам: дети, подготовка к 
70-летию и юбилейному кон-
церту, новое гражданство... В 
общем, Примадонна занята.

- Мы ее в этот раз и не 
звали, - признался «отец» 
«Новой волны» Игорь Кру-
той. - Вот в будущем году у 
Аллы Борисовны большой 
юбилей, тогда и будет по-
вод устроить ее творческий 
вечер. Впрочем, и без Пуга-
чевой на Черноморском по-
бережье случился настоящий 
звездопад.

Юбилей поскромнее в 
этом году в Сочи праздно-
вала Ирина Аллегрова. 
Правда, 65 ей испол-
нилось еще в январе 
2017-го, но разве для 
хорошей гулянки ну-
жен повод?! К тому 
же прошлый год 
прошел под знаком 
50-летия Киркоро-
ва...

Но добралась к 
месту праздника Импе-
ратрица не без приклю-
чений. Еще накануне 
отъезда Аллегрова под-
хватила инфекцию и 
слегла. «У меня сильная 
простуда или грипп, я 
в лежащем режиме. 
Лежу с температурой 
уже три дня и поти-
хонечку начинаю по-
правляться к «Новой 
волне», - утешала ар-
тистка.

Однако по дороге 
в Сочи ее ждала 
новая неприят-
ность - самолет 
попал в грозо-
вой шторм, его 
посадили в Краснодаре, 
и Аллегровой несколько 

часов пришлось провести в 
зале ожидания. В итоге она 
не пришла на репетицию соб-
ственного творческого вече-
ра. «Я больная, еле встала с 
кровати», - жаловалась певи-
ца. Но зато потом на банкете 
так лихо пела, что, казалось, 
от хвори не осталось и следа.

А вот еще одному звезд-
ному пенсионеру Валерию 
Леонтьеву повезло и того 
меньше. Он тоже должен 
был участвовать в празднике, 
однако врачи настоятельно 
не рекомендовали певцу по-
кидать постель.

- Медики диагностирова-
ли у меня пневмонию и ка-
тегорически запретили мне 
выходить на сцену, - пояснил 
артист.

Возле отеля, в котором 
жил Леонтьев, дежурил реа-
нимобиль, и несколько раз за 
ночь к больному приезжала 
скорая, чтобы поставить ка-
пельницу...

Записная скандалистка 
Элина Мазур уверяет, 

что познакомилась с 
дамой сердца Евгения 

Петросяна, который 
сейчас переживает 

непростой развод со 
своей женой Еленой 

Степаненко. 

- Мне позвонила жен-
щина, попросила о встрече, 
сказала, что речь пойдет о 
Петросяне. И мы встрети-
лись, - рассказала нам Эли-
на. - Она самая обычная: лет 
35, среднего роста, стройная 
блондинка с тонкими черта-
ми. На женщину-вамп не тя-
нет никак! Сказала мне, что 
больше пяти лет была воз-
любленной Петросяна, мол, 
со Степаненко он тогда уже 
не жил. Причем эта жен-
щина, как она говорит, даже 
развелась ради немолодого 
уже юмориста. Не скрою, к 
ее рассказу я отнеслась скеп-
тически - как-то не тянет 
рулевой «Кривого зеркала» 
на донжуана, разбивающего 
сердца.

«Скажу вам самое важ-
ное: у Жени нет и никогда 

не было отношений с Тать-
яной Брухуновой, - так она 
сказала. - Что бы сейчас ни 
писали в прессе. У них лишь 
общий бизнес. Сейчас ее 
фигура нужна рядом с Пе-
тросяном, чтобы отвести 
внимание от некоторых 
финансовых вопросов, ко-
торые к нему возникают. В 
окружении Евгения Вага-
новича считают: пусть люди 
лучше обсуждают его «лю-
бовную линию с Брухуно-
вой», чем его деньги».

«Вы хотите выйти с этой 
историей на телевидение, 
чтобы о ней узнали?» - спро-
сила я ее. Она обещала поду-
мать...

- Не могу сказать, что я 
ей до конца поверила, - про-
должает наша собеседни-
ца. - Но размышляю над 
мотивами ее появления у 
меня. Месть Петросяну? А 
вдруг это женский сговор - 
с Еленой Степаненко или с 
самой Татьяной Брухуновой 
- хотят слить секреты биз-
неса Евгения Вагановича? 
Вопросов у меня много, и 
я обязательно найду на них 
ответы.

Напомним, Элина Ма-
зур проводит собственное 
расследование громкой 
темы - развода Евгения 
Петросяна с Еленой Сте-
паненко. И подчеркивает, 
что в этом конфликте она 
по-прежнему занимает сто-
рону Елены Григорьевны. 
Потому что «бросать жен 
после многолетнего брака 
как-то... неприлично».

Виктория Катаева

Иван Охлобыстин в 
пенсионной реформе не 
видит ничего страшного. 
Актер уверяет, что давно 

уже к ней готов.
Как говорит 52-лет-

ний Иван, вопрос повы-
шения пенсионного воз-
раста его нисколько не 
волнует. Почему? Ответ 
прост: у него шестеро де-
тей.

- Если доживу до пенси-
онного возраста, они про-
кормят, - уверен Охлобы-
стин. - Поэтому нам надо 
думать не о пенсиях, а о 
том, сколько детей в семье 
и как они воспитаны. По-
тому что если воспитаны 
плохо, то и себя прокор-
мить не смогут.

- Но, откровенно гово-
ря, я не верю, что боль-
шинство мужчин дожи-
вут до нового пенсионного 
возраста, 65 лет, - с той же 

веселой интонацией в го-
лосе продолжал актер. 
- Даже если работа не тя-
желая, то жены своими 
упреками и придирками 
не дадут дожить. Конечно, 
если жена хорошая, лю-
бимая, как моя, то жизнь 
она продлит. Но таких, как 
у меня, жен мало или во-
обще нет.

Андрей Князев

Кого накрыло «Волной»?

Подготовил 
Иван Попельнюхов,

фото автора

У Петросяна  нашлась 
еще одна возлюбленная?

Охлобыстин знает, 
как бороться 

с пенсионной реформой
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Жасмин, 
Киркоров 

и Лорак 
кучковались 
вокруг жены 

премьера

Сердючка 
не приезжала 

в Россию 
5 лет

Аллегровой 
непросто было 
попасть к Крутому
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Разговоры о кризисе 
в отношениях известных 
супругов родились не на 
пустом месте. На своей 
страничке в социальных 
сетях Анжелика Варум 
опубликовала стихотворе-
ние собственного сочине-
ния, которое начинается 
словами: «Ухожу навсег-
да, собираю пожитки...» И 
этого оказалось достаточ-
но, чтобы в интернете по-
явились сообщения о раз-
воде Анжелики и Леонида. 
Причем сообщались даже 
пикантные подробности: 
дескать, у музыканта име-
ется молодая возлюблен-
ная... Естественно, подоб-
ные сообщения не могли 
не возмутить самих героев 
скандальной новости.

- Что за буря на ровном 
месте?! - негодует Лео-
нид Агутин. - Анжелика 
опубликовала стихотво-
рение. Кто-то, не поняв 
смысла, расстроился, а 
кто-то обрадовался. Вы-
тащили все пыльные ске-
леты - и существовавшие, 
и нет, привлекли за счет 
этого внимание к сво-
им желтым страницам в 
интернете... Я уже начи-
тался небылиц про нас! 
И все это - абсолютный 
вымысел! Мы с Анжели-
кой по-прежнему вместе, 

никто никуда уходить не 
собирается. А стихи - это 
всего лишь стихи...

Вообще 50-летний му-
зыкант давненько не по-
падал уже в скандальный 
переплет. Вот и отвык, на-
верное, от подобных душе-
раздирающих сообщений. 
Хотя прежде имя Агутина 
не раз попадало в скан-
дальные хроники.

- Сегодня молодые ар-
тисты привлекают к себе 
внимание не интересными 

песнями, а громкими скан-
далами, - вздыхает уму-
дренный сединами Агутин. 
- Но они обеспечивают 
тебе звездность только на 
первые пару лет. Потом 
это все становится беспо-
лезно - даже если появится 
и творчество, оно уже бу-
дет никому не интересно. 
Так что настоящему арти-
сту, а не однодневке, как 
мне кажется, скандал - не 
товарищ.

М.Н.

Звезда фильмов «Укроще-
ние строптивого» и «Безумно 
влюбленный» впервые ока-
залась в нашей стране еще в 
советское время.

- Тогда, правда, мы ходили 
по Москве в сопровождении 

сотрудников органов гос-
безопасности, - с улыб-

кой вспоминает синьора 
Мути.

Зато сегодня в 
России она, кажется, 

проводит больше време-
ни, чем у себя на родине 
в Италии. И даже обза-
велась элитной недви-
жимостью на самой 
дорогой столичной 
улице Остоженке. Тут 
она живет вместе с 
гражданским мужем 
Фабрисом Керерве, 
бизнесменом, кото-
рый успешно прода-
ет дорогостоящие 
БАДы и косметику.

Кроме того, се-
годня итальянская 
кинодива актив-
но учит русский 
язык. И успехи 
настолько впечат-
ляющие, что Ор-
нелла Мути даже 
сыграла россий-

скую императрицу 
Анну Иоанновну в 

спектакле «Хрусталь-
ный дворец»!

- Язык сложный, но я очень 
хотела его выучить, - улыбает-
ся Орнелла. - Дело в том, что у 
меня русские корни. Мои дедуш-
ка и бабушка родом из Санкт-
Петербурга. Дед служил при 
дворе императора медиком, а ба-
бушка была пианисткой.

- Я чувствую себя в душе 
русской и горжусь этим, - про-
должает синьора Мути. - Могу 
сказать: то, что показывают в 
итальянских новостях, сильно 
отличается от того, что я своими 
газами вижу в России. Многие 
мои знакомые боятся сюда при-
езжать, сомневаются. Я им гово-
рю: «Забудьте! Это прекрасная 
страна. С  высокой культурой, с 
интересными традициями». Я по-
нимаю Россию, и я ей благодар-
на. Вообще я горда тем, что здесь 
нахожусь.

Судя по всему, еще более бла-
годарной и гордой Орнелла Мути 
станет, когда получит российский 
паспорт. А это, видимо, совсем не 
за горами.

- Я резидент, у меня в Москве 
есть недвижимость и прописка, 
так что, думаю, можно и про па-
спорт подумать, - рассуждает ак-
триса.

И ее можно понять - в России 
Орнелла платит налогов ощути-
мо меньше, чем ей пришлось бы 
заплатить в родной Италии. Да и 
любят у нас ее, кажется, сильнее...

Иван Попельнюхов

Дмитрий Маликов долго хранил молчание, 
не рассказывая о своем недавно родившемся сыне. 

Видимо, боялся сглазить. Однако недавно малышу 
исполнилось восемь месяцев, и счастливый отец решил 

наконец поделиться своей радостью.
Напомним, что сын в се-

мье Маликовых родился в 
январе этого года от сурро-
гатной матери - этого извест-
ная чета и не скрывала. Од-
нако до появления ребенка 
на свет Дмитрий и его жена 
ни с кем не делились плана-
ми относительно расшире-
ния семьи. Даже с собствен-
ной дочерью!

- Мы поставили Сте-
шу перед фактом: мол, у 
нее родился брат. Но она 
почему-то заплакала, - по-
ведал Маликов.

А библейское имя ново-
рожденного обществен-
ность и вовсе узнала только 
спустя два месяца!

- Автором имени ста-
ла жена, объяснив, что на 

фамилию Маликов лучше 
всего ляжет имя Марк, - 
объяснил певец. - Имя это 
интернациональное, силь-
ное, да и малыш родился к 
дате, когда православные 
чтут святого Марка. С ним 
все хорошо - ест, спит. Прав-
да, спит чутко - просыпается 
от каждого шороха. В ос-
новном ребенком занимает-
ся моя жена Елена, помога-
ет ей моя сестра Инна. Но и 
моя жизнь круто изменилась 
с появлением ребенка, ведь 
я уже и забыл, что это. А тут 
весь мир теперь вращается 
вокруг этого маленького 
создания. Я даже от концер-
тов стал отказываться...

И.П.

Агутин 
ответил за развод
Леонид Агутин, хоть и слывет спокойным и 
уравновешенным человеком, не мог сдержать гнев, 
комментируя недавние слухи о своем разводе 
с Анжеликой Варум.

Маликов из-за сына 
отказывается от концертов

www.mirnov.ru

Почему Беляев 
остался без 

работы?
Юрий Беляев переживает не 
лучшие времена. По словам 

известного актера, сейчас он 
сидит дома без работы.

Юрий Беляев и его су-
пруга, актриса Татьяна 
Абрамова побывали на 
кинофестивале «Волоко-
ламский рубеж». Однако 
привычного искрящегося 
оптимизма известная пара 
на сей раз не излучала. 
Видимо, причиной тому и 

стали профессиональные 
неурядицы отца семейства.

- Пока сижу без рабо-
ты, съемок практически 
нет, - признается Беляев. - 
Играть в плохих сериалах 
отказываюсь, хотя иногда 
роли бандитов и отмороз-
ков предлагают. Это про-
сто отрицательно влияет 
на мое самочувствие, пор-
тит ауру. Из-за этого даже 
из театра «Содружество 
актеров Таганки» ушел, в 
котором много лет рабо-
тал, потому что понял, что 
перспектив для актера мо-
его ампула - ну просто ни-
каких. Теперь вот в огоро-
де копаюсь, чтобы на зиму 
урожай овощей собрать и 
сохранить.

Правда, как уверяет ак-
тер Тимофей Федоров, его 
старший коллега все-таки 
несколько сгущает краски, 
ну или просто скромничает. 
Беляева зовут и в кино, и в 
антрепризы, просто сейчас 
он решил взять паузу - за-
нимается домом, детьми, хо-
зяйством. Видимо, все-таки 
у жены, Татьяны Абрамо-
вой, с работой складывает-
ся сейчас куда лучше - вот 
Беляев и уступил ей пальму 
первенства. Хотя при этом 
сам страдает...

Андрей Князев

Орнелла Мути
собирается получить 
российский паспорт

Актеры Жерар Депардье и Стивен Сигал, фигуристка Юко Кавагути, 
боксер Рой Джонс-младший, дочь белого эмигранта Ирина фон 
Дрейер - все они уже обзавелись российскими паспортами. На 

очереди знаменитая актриса Орнелла Мути.
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- Елена, как думаете, ка-
кая из ваших героинь больше 
всего на вас похожа? Одно 
время, помнится, вас срав-
нивали с Каменской...

- Нет, мне ни разу никто не 
сказал: «Это вылитая ты!» Да 
я и сама не могу сказать, что 
какая-то работа в фильме или 
телесериале была для меня 
более близкой, чем другие. 
Актерская природа и заклю-
чается в том, чтобы что-то 
сыграть. Конечно же, на экра-
не я проживаю жизни своих 
героинь. Но в основном они 
все равно произносят не мои 
слова: я бы сказала иначе и не 
так бы поступила. Причем не 
в какой-то конкретной ситуа-
ции, а вообще в любой.

- Какие у вас впечатления 
от съемок у Кирилла Плет-
нева?

- Я второй раз в жизни 
снимаюсь у режиссера-арти-
ста. Раньше работала с Сер-
геем Юрьевичем Юрским. И 
хочу сказать, что при этом 
на съемочной площадке при-
сутствует особая атмосфера. 
Понятно, что режиссер знает 
всех персонажей изнутри, и 
Кирилл Владимирович, ког-
да готовился к проекту, - как 
сейчас принято говорить - 
наверняка мысленно за всех 
артистов проиграл все роли 
- и мужские, и женские. И он 
примерно представляет, как 
это должно выглядеть. По-
этому для актера сниматься 
у режиссера-артиста - это до-
вольно-таки ответственно.

- А с ним как с актером 
вам сниматься не доводи-
лось?

- Нет, это наш первый опыт 
совместной работы, первая 
встреча на съемочной пло-
щадке. Но он очень обаятель-
ный и привлекательный, мне 
он невероятно нравится как 
артист. И у него уже были 

очень неплохие режиссер-
ские работы. Поэтому я с удо-
вольствием согласилась сни-
маться в его новом фильме.

«Свекрухи более 
терпимые, чем тещи»
- В комедии «Семь ужи-

нов» вы играете маму глав-
ной героини в 
исполнении Поли-
ны Максимовой. 
Многие отмеча-
ют, что внешне 
вы с ней очень по-
хожи...

- С Полиной 
мы, кстати, тоже 
до этого никог-
да не работали... 
Так вот, когда мы 
только увиделись 
с Кириллом Вла-
димировичем на 
предварительной 
встрече, то он по-
делился своим на-
блюдением, что 
очень многие дочери и мате-
ри в какой-то период времени 
становятся очень похожими 
друг на друга. И поэтому мы 
с гримерами попытались с по-
мощью макияжа максималь-
но приблизить мою внеш-
ность к внешности Полины. 
Вот и весь секрет! (Улыбает-
ся.)

- Вы играете тещу, стре-
мящуюся активно участво-
вать в семейной жизни до-
чери, давать ей советы. 
Вам близок этот образ?

- Знаю, что тещей в своей 
жизни я уже никогда не буду, 
поэтому нет! (Смеется.) Это 
просто мое представление о 
тещах.

- А сами в жизни никогда 
не сталкивались с такими 
тещами?

- Наверняка могла сталки-
ваться, так как у меня боль-

шое количество знакомых, 
уже являющихся чьими-то 
тещами. И довольно часто 
замечаешь, что многим из 
них не нравятся супруги, 
которых выбрали их доче-
ри. Почему так происходит 
- непонятно. Мне кажется, 
что свекрухи, в число кото-
рых вхожу и я сама, намного 

терпимее и терпеливее. На-
верное, мамам девочек все 
время кажется, что их дочки - 
самые лучшие, самые краси-
вые и обаятельные, что они 
достойны лучшей жизни: их 
должны приглашать на все 
светские приемы, их порт-
ретами следует украшать 
обложки глянцевых журна-
лов и так далее. А рядом с 
ними - не принц и не олигарх, 
а обычный мужчина... Вот и 
моя героиня думает, что ее 
дочка могла бы найти себе 
избранника получше. Так, 
наверное, кажется каждой 
маме девушки...

- Можете чуть подробнее 
рассказать про свою герои-
ню? Какая у нее профессия, 
какие увлечения?

- Мы всякое продумывали, 
в том числе и ее профессию 
тоже - в сценарии это не про-

писано. Но все же в итоге 
решили в это не углубляться. 
Главным для нас было пока-
зать, что эта женщина имеет 
свое мнение по поводу жиз-
ни, знает, какой она должна 
быть. И она пытается свое 
представление спроециро-
вать на дочь: капает ей на 
мозг по поводу ее семейных 
отношений. Но хотелось, 
чтобы теща, пусть и капала, 
но чтобы из этого все равно 
вышло какое-то добро: или 
правильное формирование 
характера у дочери, или осоз-
нание у мамы, что не надо 
так активно навязывать доч-
ке свое мнение. И если жен-
щины, оказавшиеся в такой 
же ситуации, что-то близкое 
увидят в моей героине, то, мо-
жет быть, поймут, какие они 
совершают ошибки. Но это 
ни в коем случае не нравоу-
чение с моей стороны, а ху-
дожественное отображение 
характера! (Улыбается.)

«Интересно, что будет 
дальше с нашим кино»
- Где еще вас можно будет 

увидеть на экране в бли-
жайшее время?

- В сентябре должен выйти 
новый фильм «Доминика», 
где основным моим партне-
ром стал Андрей Чадов. Это 
очень смешное кино про де-
вочку, которая в начале исто-
рии предстанет младенцем, 
но будет становиться старше 
каждый раз, когда начнет 
злиться. Я играю как раз До-
минику, только уже в старшем 
возрасте. Режиссером карти-

ны стал со-
всем юный 
Олег Агей-
чев, это его 
первая боль-
шая работа. 
Я для себя 
решила, что 
хотя бы раз 
в год буду 
откликаться 
на просьбы 
м о л о д ы х 
выпускни-
ков режис-
серских фа-
культетов, 
у которых 
пока нет ни 

громкого имени, ни бюджета. 
И вот мне позвонил этот за-
мечательный мальчик. Когда 
с ним встретилась, я сначала 
вообще подумала, что он не 
режиссер - так молодо он вы-
глядел! Но случилось так, что 
он не только снял это кино, 
но уже получил за него мно-
жество наград!

- Чем еще вам запомни-
лись те съемки?

- Знаете, скорее тем, как 
они происходили. Люди бук-
вально «на коленке» созда-
ют кино, у них практически 
ничего нет: ни хорошего 
технического оснащения, ни 
должного количества света, 
многое вообще находят по 
знакомым и друзьям. Но при 
этом они делают фильм во-
преки всему - и, к счастью, он 
у них получается. Это просто 
замечательно! И ты окуна-

ешься в эту атмосферу после, 
скажем так, «бархатных» съе-
мок у именитых режиссеров и 
кинокомпаний.

- С вашей стороны это 
чистая благотворитель-
ность? Или любопытство?

- Мне просто интересно, 
что будет дальше с нашим 
кино. Кого выпускают сегод-
ня наши доблестные педаго-
ги ВГИКа, у которых жизнь 
тоже, наверное, не сахар. И 
зарплаты у педагогов ма-
ленькие. И это платное об-
разование... Вот как можно 
выучить на хорошего режис-
сера или артиста за деньги? Я 
этого не понимаю. Поэтому 
мне хочется быть поближе 
к тому, что нам предстоит в 
дальнейшем. Время бежит 
очень быстро, все меняется. 
Какое оно, новое поколение 
режиссеров? О чем они ду-
мают, чего хотят, почему их 
заинтересовала именно эта 
тема?.. Я тут недавно еще 
снялась у одной девочки-ре-
жиссера. Она такая цельная 
натура: упрямая, пробивная. 
Сама понимает, что делает 
кино «на коленке», но тем не 
менее у нее явное ощущение, 
что на площадке она главная. 
Настоящий режиссер! Как 
будет называться фильм, я 
еще сама пока не знаю. Но я 
играла в той картине женщи-
ну, которой наяву является 
ее умерший муж. На первый 
взгляд может показаться, что 
она сошла с ума - но это с ней 
происходит на самом деле...

«Мечтаю найти 
похожего 
на Тодоровского»
- Елена, оглядываясь 

назад, вы хотя бы раз по-
жалели о том, что выбрали 
актерскую карьеру?

- Нет, ни разу!
- А о чем сейчас мечтае-

те?
- Очень бы хотела най-

ти такого режиссера, каким 
был для меня Петр Ефимо-
вич Тодоровский. Хотя бы 
похожего на него. Чтобы у 
нас с ним рождались одина-
ковые мысли и желания на 
съемочной площадке... Петр 
Ефимович умел так хорошо, 
подробно, по-доброму и по-
честному разобраться с жен-
ской проблемой на экране... 
Ведь на женскую долю очень 
много всего выпадает - и быт, 
и работа, и еще куча всего... 
В наше время получается 
так, что на плечи женщины 
легло вообще все, и куда ни 
посмотри - в любой профес-
сии присутствует женская до-
минанта. А Петр Ефимович 
очень любил женщин и с на-
стоящей мужской любовью 
рассказывал о них в каждой 
картине. В своих работах он 
говорил не о каких-то поли-
тических делах или фантас-
магориях, а показывал ре-
альные истории и делал это 
с огромной любовью. Вот о 
встрече с таким режиссером 
я сейчас мечтаю...

Екатерина Шитикова

Елена ЯКОВЛЕВА:

«Женщинам 
сейчас 
очень 

нелегко»
В ее фильмографии около ста работ. Перечислять можно долго и упорно. 

И сейчас Яковлева востребована как никогда. Такое впечатление, что, 
покинув театр «Современник», она только и делает, что перемещается с одной 
съемочной площадки на другую. Вот и мы смогли застать знаменитую актрису 

на съемках комедии «Семь ужинов», которую снимает известный актер,
 а с недавних пор еще и режиссер Кирилл Плетнев.
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На съемках комедии «Семь ужинов» 
с Кириллом Плетневым
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Событие, получившее впо-
следствии название «стоя-
ние Зои», наделало в совет-
ской России столько шума, 
что его отзвуки слышны по 
сей день.

Этот по меньшей мере стран-
ный случай якобы произошел в 
городе Самаре, носившем в то вре-
мя название Куйбышев. В кратком 
изложении событие вечера 14 ян-
варя 1956 года преподносится так. 
В одной из квартир дома на улице 
Чкаловской проходило веселое 
застолье. Молодежи было чело-
век десять, среди них - соседская 
17-летняя девушка Зоя Карнаухо-
ва, работница одного из местных 
заводов. На вечеринке настал 
момент, когда ее участникам за-
хотелось потанцевать. Но Зоя не 
принимала участия в танцах - она 
дожидалась своего жениха по име-
ни Николай. Однако время шло, 
а его все не было. И тогда раздо-
садованная и подвыпившая Зоя 
неожиданно для всех взяла в руки 
висевшую на стене икону Николая 
Чудотворца и закружилась в танце 
с ней. Девушка смеялась и крича-
ла: «Раз мой Коля не пришел, то я 
спляшу со святым Николаем!»

Дальше, по рассказам, произо-
шло нечто необычное, что потом 
стали называть чудом: комната 
озарилась ярким светом, раз-

дался грохот, сопровождаемый 
молниями за окном, по комнатам 
пронесся порыв ветра. Испуган-
ные гости в страхе выбежали из 
квартиры. Успокоившись через 
некоторое время, они вернулись 
назад и увидели невероятную 
картину: абсолютно неподвиж-
ная Зоя стояла посреди комнаты 
с иконой в руках. Она будто бы 
превратилась в статую.

Приезд бригады скорой помо-
щи оказался бесполезным. Ме-
дики не смогли даже сделать Зое 
укол, иглы шприца не проходили 
сквозь ее кожу, они гнулись или 
ломались. И все же было понятно, 
что девушка жива: она дышала, 
пульс прощупывался, а под кожей 
ощущалось биение сердца. Но при 
этом сдвинуть с места хрупкую де-
вушку так и не удалось, она будто 
вросла в пол. Не получилось так-
же вырубить застывшую фигуру 
вместе с половыми досками - то-
пор отскакивал от деревянного 
настила, как от бетонного.

А наутро на Чкаловской улице 
началось паломничество. Толпы 
возбужденных людей, привле-

ченных слухами, запрудили все 
окрестности дома №84. 

Что касается самой Зои, то 
тут сведения о ней расходятся. 
По слухам, через сутки фигуру 
Зои вместе с выпиленным с по-
мощью специнструмента фраг-
ментом пола отправили в психи-
атрическую лечебницу.

Многие ученые-материали-
сты полагают, что в Самаре имел 
место редкий, но хорошо извест-
ный социально-психологический 
феномен с названием «массовый 
психоз» - явление, когда в опре-
деленных условиях брошенная в 
толпу неосторожная фраза или 
просто слово могут стать при-
чиной массовых волнений, бес-
порядков и даже галлюцинаций.

Споры о подлинности «стояния 
Зои» не утихают. Но интересный 
факт! В 2010 году по решению 
властей Самары на улице Чкалов-
ской был установлен памятный 
знак Николаю Чудотворцу. Имя 
Зои упомянуто в табличке, при-
крепленной к основанию памятни-
ка: «...на месте чудесного события 
стояния Зои в январе 1956 года».

«ОКАМЕНЕВШАЯ» ЗОЯ

Скромный провинциальный 
город Сасово, расположенный на 
востоке Рязанской области, был 
мало кому известен, пока в ночь с 
11 на 12 апреля 1991 года здесь не 
произошло событие, вызвавшее 
жгучий интерес сторонников су-
ществования внеземной жизни.

В ту ночь было много странно-
го. За несколько часов до взрыва 
(а он произошел в 01.34) в небе 
над городом многочисленными 
очевидцами были замечены не-
опознанные летающие объекты 
сферической формы, излучающие 

ярко-белое свечение. Позднее - две 
большие медленно двигающиеся 
сферы красного цвета. При этом 
объекты издавали низкий давя-
щий звук. Перед взрывом многие 
горожане не могли уснуть и испы-
тывали необоснованную тревогу.

А потом начался настоящий 
апокалипсис. Прямо перед ката-
строфой над городом сверкнули 
две ярко-голубые вспышки, по-
слышался нарастающий гул и по-
следовал оглушительный, чудо-
вищный взрыв. На содрогающейся 
земле раскачивались многоэтаж-

ные дома, разрушались балконы, в 
квартирах падала мебель. Взрыв-
ной волной срывало двери и крыш-
ки люков, лопались полые предме-
ты - банки, лампочки, даже детские 
игрушки. Под землей разрывало 
водопроводные трубы.

Этот кошмар продолжался не-
сколько минут, после чего гул как 
будто бы ушел вдаль, и стало тихо. 
Что удивительно, погибших не 
было, лишь несколько человек по-
лучили незначительные травмы.

Но самое непонятное обнаружи-
лось утром. На месте взрыва об-
разовалась огромная воронка иде-
ально круглой формы диаметром 
около 30 метров с глубиной поряд-
ка 3-4 метров. По расчетам, такая 
воронка могла возникнуть только 
после взрыва с мощностью 25-30 
тонн тротила. Сасовский кратер 
еще несколько дней после своего 
появления испускал странное све-
чение неизвестной природы.

Поразительно, но спустя год, 
в июне 1992 года, история повто-
рилась, но уже в меньших мас-
штабах. Снова взрыв в районе 
Сасова, и снова воронка прямо на 
кукурузном поле. Диаметр нового 
образования составлял около 11,5 
метра, а глубина - около 4 метров.

В попытках объяснить случивше-
еся была выдвинута масса гипотез, 
но ни одна из них не получила под-
тверждения. Загадка Сасовского 
феномена так и осталась загадкой.

Жуткий случай, произошедший в 
Португалии в 80-х годах XX века, 
даст сто очков форы знаменитой 
сказочной повести о человеческом 
детеныше Маугли.

История Марии Изабель Куарежмы 
Дос Сантос, родившейся в 1970 году 
на небогатой деревенской ферме близ 
португальского города Коимбра, одно-
временно пугала и притягивала своей 
дикостью. Португальцы просто не ве-
рили, что подобное случилось в их бла-
гополучной и культурной стране.

Когда девочке исполнился год, мать 
отнесла ее в курятник и предпочла про-
сто о ней забыть. Поразительно, но де-
вочка осталась жива и целых 9 лет про-
вела в окружении кур, питаясь зерном 
и объедками, предназначенными для 
скотины. Другой феномен заключался 
в том, что о происходящем знали стар-
шие братья девочки, многочисленные 
родственники и все местные жители. И 
при этом все делали вид, что ничего не 
происходит. Одна из теток бедняги сжа-
лилась и показала ее врачам. Те призна-
ли девочку тяжелым инвалидом, одна-
ко места в психиатрической больнице 
не нашлось, обычные больницы брать 
ее отказались и девочку просто верну-
ли в курятник.

Дело сдвинулось с мертвой точки, 
когда «куриной пленнице» исполни-
лось 10 лет. Мария Бихао, простая мед-
сестра одной из клиник, случайно узнав 
о слабоумной девочке, живущей вместе 
с курами в сарае, сумела с помощью 
столичных журналистов предать эту 
страшную историю широкой огласке. 
Только после вмешательства в этот по-
зорный для страны случай первой леди 
Португалии Мануэлы Эанеш девочку 
поместили в крупнейший реабилитаци-
онный центр.

Состояние ребенка было ужасным. 
Мария Изабель выглядела глубоко 
замкнутой и ушедшей в себя, никогда 
не плакала и с большой точностью ко-
пировала поведение кур. При движении 
она делала пару шажков и приседала, 
шевеля при этом согнутыми руками, 
как крыльями. Лишенная дара речи, 
девочка лишь изредка издавала какие-
то хохочущие звуки, когда хотела при-
влечь чье-то внимание.

В течение 9 лет основной пищей 
Марии Изабель было зерно, что при-
вело к проблеме с ростом: в свои 10 
лет она выглядела 5-летним ребенком 
с умственным развитием двухлетнего. 
Лишь в возрасте 27 лет ее научили нор-
мально ходить на небольшие расстоя-
ния и сидеть на стуле, не забираясь на 
него с ногами.

В этом году Марии Изабель испол-
нилось 48 лет, она живет в приличном 
медицинском учреждении города Фа-
тима, являя собой бессловесный укор 
человеческому равнодушию.

ЕСТЬ МНОГОЕ НА СВЕТЕ...

ПОРТУГАЛЬСКИЙ 
КОШМАР

Наш мир настолько разнообразен, что очень 
легко спутать достоверный факт с легендой 
или вполне материальное явление с галлю-

цинацией. Поэтому нужно всегда помнить, 
что очевидное может легко оказаться неве-
роятным, и наоборот.

Подготовил Валерий Мальчев

ТА
С

С
/Ю

. Д
Ь

Я
КО

Н
О

В

W
IK

IM
AP

IA
.C

O
M

Ф
О

ТО
: С

О
Ц

С
Е

ТИ

ЧТО ВЗОРВАЛОСЬ В САСОВЕ?
Два невероятной силы взрыва, прогремевших с годичным 
интервалом в городе Сасове Рязанской области, стали од-
ной из самых необъяснимых загадок XX столетия.
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70% россиян 
ненавидят 
свою работу
Счастливые лица работающих 
80-летних имеют мало общего 
с реальностью - как показали 
психологические исследования, 
с возрастом отвращение к труду 
только возрастает.

Одна из исследовательских компа-
ний провела опросы среди россиян раз-
ных возрастов, включая школьников. 
Оказалось, что большинство взрослых 
не любят свою работу - таких оказа-
лось 70%. Среди старших школьников 
отвращение к учебе испытывают 40%.

По словам респондентов, основные 
чувства, которые они испытывают на 
работе (учебе), - это стресс и напряже-
ние.

Причем чем старше россияне, тем 
больше негативных эмоций вызывает 
у них пребывание на рабочем месте: 
если в 30 лет не любят ходить на работу 
половина опрошенных, то в 60 лет этот 
показатель доходит до 90%.

Такой психологический настрой не 
лучшим образом сказывается на здо-
ровье: как утверждают психологи, не-
желание ходить в школу провоцирует 
развитие простудных и иных заболева-
ний или вовсе толкает школьника на 
то, чтобы симулировать болезнь.

У взрослых нежелание идти на ра-
боту приводит к гипертонии, мигрени 
и сердечно-сосудистым заболеваниям.

Что делать, если трудовые будни 
вконец вам опостылели?
Психологи дают несколько 
советов:
1) если рабочее место позволяет, 

постоянно что-нибудь жуйте, лучше 
хрустящие крекеры - они снимают 
нервное напряжение;

2) употребляйте витамины В1, В6 и С - 
они считаются антистрессовыми, 
содержатся в том числе в бруснике, 
клюкве, капусте;

3) старайтесь спать не меньше восьми 
часов, причем в темное время 
суток - недостаток сна приводит к 
раздражительности;

4) держите при себе бутылочку с водой 
(без газа), в стрессовых ситуациях 
пейте ее маленькими глотками - это 
поможет прийти в себя;

5) не забывайте про всем известные 
«продукты для снятия стресса» - это 
шоколад, какао, яблоко, банан, 
сухофрукты и орехи.

«МН»: Марк Евгень-
евич, правда ли, что ком-
плексом неполноценности 
страдает боль-
ше полови-
ны населе-
ния РФ?

М.С.: Нель-
зя сказать, что 
страдает. Мно-
гих такое по-
ложение впол-
не устраивает. 
Действительно, 
человек с ком-
плексом неполно-
ценности - это 
сегодня отнюдь не 
редкое явление, со-
всем наоборот: труд-
но встретить полно-
ценного человека. 
Причем, конечно, у 
молодежи этот ком-
плекс распространен 
шире, нежели у старшего 
поколения.

«МН»: А чем отлича-
ется человек с комплек-
сом неполноценности?

М.С.: Образно говоря, 
человек «застрял» в дет-
стве и так и не смог из него 
выйти. По сути, это нор-
мальная возрастная стадия 
развития ребенка лет до 5, 
из которой он должен вы-
расти впоследствии и ком-
плексы свои перерасти. Но 
у многих наших сограждан 
преодолеть их так и не по-
лучилось или получилось 
не полностью.

«МН»: Откуда у ребен-
ка комплекс неполноцен-
ности? Его же все любят.

М.С.: Даже если все лю-
бят, ребенок остается за-
висимым и подчиненным 
существом. Он не может 
без помощи взрослых осу-
ществить свои желания. 
Он должен слушаться 
старших.

Столкнувшись со взрос-
лой жизнью в ее современ-
ной модификации, моло-
дой человек понимает, что 
оставаться ребенком вы-
годней. Ребенок ни за кого 
и ни за что не отвечает, ему 
не надо ни о ком заботить-
ся. Поэтому сегодня все 
больше молодых людей и 
девушек не хотят заводить 
семьи. Растет число нерав-
ных браков - человек нуж-

дается в ком-
то, кто будет для него 

играть роль опекающего и 
контролирующего взрос-
лого. Разница в возрасте 
уже никого не удивляет.

«МН»: А на работе та-
кие люди с комплексом 
неполноценности тоже 
ведут себя как дети?

М.С.: Кто-то и работа-
ет спустя рукава, потому 
что из-за собственного 
инфантилизма не может 
осознать ответствен-
ность. Ребенок ведь не 
должен работать, он 
живет в свое удоволь-
ствие! Для него рабо-
та - это игра. Жить 
ради ощущений - вот 
новый современный 
стиль жизни. Но ино-
гда бывает наоборот, 
чтобы компенсиро-
вать свой комплекс 
неполноценности, 
человек пытается 
добиться больше-
го, чем другие люди. 
Продемонстрировать, что 
он более успешный, более 
самостоятельный, более 
уважаемый, иными сло-
вами, совсем взрослый! В 
психологии это называет-
ся синдром Наполеона.

«МН»: А как еще мож-
но избавиться от ком-
плекса неполноценности?

М.С.: Кто-то становится 
многодетным, чтобы дока-
зать, что он может о ком-
то заботиться. Еще один 
способ - бегство от реаль-

ности. Например, в 
соцсети. И еще один путь, 
пока недостаточно оце-
ненный, - человек может 
взрослеть сознательно, 
работая над собой с помо-
щью инструментов психо-
терапии.

«МН»: Но те, кто бо-
рется с комплексом не-
полноценности, наверно, 
не самые страдающие 
этим недугом?

М.С.: Конечно нет! 
Большинство людей не 
борются, они в разных си-

туациях продолжают 

чувствовать себя детьми и 
вести себя по-детски. При-
чем каждое следующее 
поколение инфантильнее 
предыдущего.

«МН»: И как теперь 
обществу с этим бо-
роться? Или бороться не 
надо?

М.С.: Конечно, человек 
с комплексом неполно-
ценности приносит обще-
ству определенный вред 
- к примеру, может стать 

тунеядцем, не заводить 
детей, а если и заводит, то 
может бросить и не пла-
тить алиментов. Кстати, и 
болезненные зависимости 
(алкогольная и другие) 
тоже вырастают из «пере-
житков детства». При этом 
сегодняшнее общество 
«взрослых детей» легко 
становится жертвой поли-
тических манипуляций, да 
и не только политических 
- любых мошеннических 
схем, потому что доверчи-
вы как дети.

«МН»: То есть обще-
ство людей с комплексом 
неполноценности ка-
тится, что называется, 
в пропасть?

М.С.: Оно не взросле-
ет. И приспосабливается 
к жизни неполноценным 
способом. Не развивается, 
а деградирует.

«МН»: Психологи уве-
ряют, что число таких 
людей растет.

М.С.: Если ничего не 
изменится, то эта тенден-
ция сохранится. Все боль-
ше будет эгоцентричных 
эгоистов, которые, как 
дети, ставят превыше все-
го свои удовольствия и 
легкое беззаботное суще-
ствование. Хотя есть ве-
роятность, что если жизнь 
резко изменится в худшую 
сторону, это заставит лю-
дей быть ответственнее. В 
начале XX века были ре-
волюции, голод, разруха, 
потом война - совместное 
выживание делало людей 
взрослее. 

Большая часть россиян имеют комплекс 
неполноценности. Как мы дошли до 

жизни такой и что теперь с этим делать, 
«МН» рассказал психотерапевт, 

доктор психологических наук Марк 
Сандомирский.
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 Помните, что сильная личность - 
это тот, кто помогает другим. За-
пишитесь волонтером в дом пре-
старелых, приют для животных. 
Не забывайте о своих родных 
- возможно, вашему престарело-
му родственнику нужна помощь 
по дому, а кого-то из одиноких 
родственников пора сводить в 
театр. Не забудьте завести соба-
ку или кошку. Чем больше у вас 
будет нахлебников, тем выше бу-
дет ваше мнение о себе.

  ТЕСТ
Что в имени тебе моем?

Часто можно слышать о влиянии имени человека на его характер. Некоторые специалисты 
утверждают, что о каждом из нас можно много узнать и по инициалам. Если верить подобным 
исследованиям, то буквы обозначают:

А - сила и власть;
Б - способность на большие и глубокие чувства;
В - непостоянство, отсутствие системности;
Г - таинственность;
Д - общительность, контактность;
Е - способность мобилизоваться, жизнестойкость;
Ж - неуверенность;
З - склонность к сомнениям, неудовлетворенность;
И - впечатлительность, напряженность;
К - большие запросы, напряженность в их достижении;
Л - логичность, большая изобретательность;
М - трудолюбие, педантичность;
Н - энергичность, амбиции в творчестве;
О - эмоциональность, склонность к мистическим 

переживаниям;

П - скромность, дистанция в отношениях с людьми, любовь 
к одиночеству;

Р - постоянное напряжение, сильная эмоциональность;
С - склонность к депрессиям, нервозность, подавленность;
Т - бесконечные поиски, погоня за идеалом;
У - интуиция, склонность к частым расстройствам;
Ф - нежность, умение приспособиться к обстоятельствам;
Х - непостоянство чувств, сексуальные проблемы;
Ц - склонность к внешнему проявлению внутренних 

переживаний;
Ч - верность;
Ш - ревность, бескомпромиссность;
Э - поиск психологического равновесия;
Ю - большие амбиции, отрицание системности;
Я - интеллигентность, творческие способности.
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Подготовили Анна Александрова 
и Елена Казанцева
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Терри уже прошел мед-
осмотр в «Спартаке» и 
собирается подписать 
контракт по схеме «1+1»: 
в этом сезоне на тебя еще 
посмотрим, а если будешь 
хорош и проведешь опре-
деленное количество мат-
чей, продлим еще на один. 
Его зарплата составит 2 
млн евро за сезон, а если 
еще посчитать и бонусы...

Вообще Терри, которо-
му 7 декабря стукнет 38 
лет, собирался завершить 
спортивную карьеру. Он 
хотел стать телеэкспер-
том. Но предложения от 
клубов поступали - так, на 

защитника претендовала 
«Астон Вилла». Хотя одно 
дело - играть в интенсив-
ном чемпионате Англии, 
где коленки стираются 
в кровь от подкатов. Со-
всем другое - в первенстве 
России, о котором прож-
женный боец Сергей Гор-
лукович сказал: «Это чем-
пионат пешеходов, и Терри 
может играть у нас, даже 
стоя на месте».

А вообще посмотри-
те на тему глубже. О чем 
сейчас привыкли писать в 
Лондоне и окрестностях, 
когда речь заходит о Рос-
сии? Правильно, такие-ся-

кие русские, приезжают 
в нашу страну, отравляют 
наших граждан. Ввести 
против них санкции! И эта 
политология потом рас-
пространяется на весь мир.

А теперь все британские 
СМИ будут описывать 
каждый шаг Терри в «им-
перии зла». Это ведь как 
«баба Яга в тылу врага». 
Захватывающий полити-
ческий сериал с оттенками 
спорта. Но в России умеют 
работать на имидж, что 
подтвердил и домашний 
чемпионат мира по фут-
болу. Десятки тысяч фа-
натов, чья сборная Англии 
впервые с 1990 года дошла 
до полуфинала мундиаля, 
вам подтвердят - турнир 
получился отличным и 
встречали их в России на 
ура. А теперь это же будет 
подтверждать и Джон Тер-
ри. Но не один месяц, а два 
года: Россия - хорошая, да-
вайте с ней дружить.

Конечно, в нашем фут-
боле и раньше были име-
нитые пенсионеры. На-

пример, на старости лет 
приезжал Роберто Карлос, 
еще заглядывал Самюэль 
Это'о. Но эти смуглые ре-
бята заезжали конкретно 
за деньгами, и в свое время 
в «Анжи» они будто в золо-
те купались. Терри же обо-
шелся раза в три дешевле, 
чем 32-летний итальянец 
Клаудио Маркизио, кото-
рого купил «Зенит». 

Кстати, на товарище-
ский матч питерцев про-
тив «Кайрата» собралось 
аж 40 тысяч зрителей. Это 
еще раз говорит о том, что 
пора уже выкупить из Ка-
захстана дорогого нашего 
Андрея Аршавина, чтобы 
чемпионат России по фут-
болу совсем уж стал ре-
кламной открыткой новой 
пенсионной реформы. Да, 
на старости лет в нашей 
стране можно хорошо за-
рабатывать!

Так что сами видите, 
сколько тут подтекстов. 
Welcome to Russia, Джон 
Терри. Скучно у нас точно 
не будет!

Почему 
Виктор Ан 
вернулся 
в Корею?
Знаменитый конькобежец 
Виктор Ан, которому 
в России выдали наш 
паспорт, вернулся в 
родную Корею.

Как же так, Витя? Ты ведь 
так здорово бегал на коньках 
в шорт-треке, завоевал для нас 
три «золота» на Олимпиаде в 
Сочи. Говорил, что любишь 
песни Виктора Цоя, и даже 
для виду селился в особняк, 
который тебе за большие по-
беды подарили в Новогорске.

И что теперь, вся любовь 
пошла прахом?

32-летний Ан, шестикрат-
ный олимпийский чемпион 
принял решение, что пора 
вернуться на историческую 
родину. Случилось это сразу 
после того, как у Виктора за-
вершился контракт в России, 
прекратились финансовые 
вливания. И вот прагматич-
ный кореец при поддержке 
красавицы-жены моменталь-
но свинтил удочки, купив би-
леты до Сеула в один конец.

Тут нужно разобраться. С 
одной стороны, Виктор Ан 
за эти семь лет дал многое, 
полностью отработав свой 
российский паспорт. Без его 
трех золотых медалей Россия 
не смогла бы стать первой в 
общем зачете Олимпиады 
в Сочи. А ведь это великая 
историческая победа, показав-
шая дух нации. В те дни еще 
было возвращение Крыма, 
противоборство с Западом, 
санкции, куча катаклизмов.

Но Виктор Ан, как наше 
боевое красное знамя, вел 
российский шорт-трек за со-
бой. Вид спорта, который до 
Ана в России был в зачаточ-
ном состоянии, без особых 
шансов на медали.

Виктор пострадал от Рос-
сии, когда спустя четыре года 
из-за допинговых скандалов 
бросили тень на его славное 
имя, не пустили на родную 
Олимпиаду в Пхенчхан. И 
это было очень обидно. Ка-
кой смысл продолжать ка-
рьеру после такого? Ведь 
только ради Кореи олимпий-
ской он и оставался в боль-
шом спорте.

На днях у Ана состоялась 
встреча с президентом союза 
конькобежцев России Алек-
сеем Кравцовым. Шестикрат-
ному олимпийскому чемпио-
ну были предложены разные 
варианты, чтобы он продол-
жил работу со сборной. Ан и 
сам хотел стать тренером. Но 
его супруга Ю На Ри постави-
ла ультиматум: либо мы вме-
сте возвращаемся в Корею, 
либо я сделаю это одна. Она 
убеждена, что их трехлетней 
дочке будет куда лучше расти 
в Корее.

Ну а что, семью терять? 
Как бы вы поступили на ме-
сте Вити? Жить в чужой стра-
не ради денег - или уезжать на 
родину, где вкусный рис и пле-
щет Южно-Корейское море?

Ан сделал свой выбор.

Теперь у «Динамо» новый 
генеральный директор. Это 
Валерий Павлинович Шан-
цев, в прошлом вице-мэр 
Москвы, губернатор Ниже-
городской области. Всемогу-
щий чиновник, но на пенсии 
он решил заняться любимым 
делом. Заметно усилил со-
став динамовцев, приобрел 
несколько звезд. И даже ле-
том сделал обещание, что 
«Динамо» точно выйдет в 
плей-офф. 

Самонадеянно? Ничуть! 
С таким составом, при такой 
финансовой поддержке «Ди-
намо» и должно быть одним 
из фаворитов Западной кон-
ференции, наравне со СКА 
и ЦСКА. Но вот проблема, 
главного тренера в клубе 
поставили в такую позицию, 
что Владимир Воробьев ни-
чего не решает.

Игроков набирали в со-
став, не согласовывая с тре-

нером. Так, Владимир Воро-
бьев уверенно говорил, что 
в «Динамо» не будет Игоря 
Мусатова - известного дебо-
шира и гуляки. Но за Муса-
това попросили откуда-то 
сверху. И вот его уже взяли на 
просмотр.

Помощников себе он тоже 
не нанимал. Но на лавке сто-
ит Андрей Николишин, ко-
торый сам работал главным 
тренером в клубах КХЛ. По-
нятно, что Воробьев воспри-
нимает это как мину под себя. 
Вообще он человек компро-
мисса, сглаживает острые 
углы и слушает начальство. 
Но при такой схеме, когда 
нет железной руки, не может 
быть результата.

Если Валерий Шанцев хо-
чет сдержать свое слово, он 
должен вежливо убрать Во-
робьева. А может оставить 
его в штабе как помощни-
ка. И взять нового главного 
тренера. Тут есть три вари-
анта. Во-первых, Крикунов. 
68-летний Владимир Васи-
льевич, как маститый артист, 
несколько раз объявлял о 
прощании со сценой, давал 
пышную гастроль - и воз-
вращался, едва появлялось 
хорошее предложение. Кри-
кунов готов играть в дисконт 
- работать за 500 тыс. рублей 
в месяц, или 4 млн до конца 
сезона. Такса топ-тренеров - в 
районе 50 млн за сезон. Раз-
ница приличная. Притом что 
тренер Крикунов неслабый и 
заслуженный.

Во-вторых, Петерис Ску-
дра. Молодой напористый 
латыш, который в свое вре-
мя сам пришел к Валерию 
Шанцеву в Нижнем Нов-

городе и сказал, что хочет 
стать главным тренером 
«Торпедо». Рулил командой 
без особого успеха. Но Ску-
дра публично опускал своих 
игроков, приподнимая себя. 
Мол, он - тренер на белом 
коне и умеет выжимать все 
соки из команды. Хоккеи-
сты его не любят, сам Пете-
рис - обычный карьерист без 
результата, а великое «Дина-
мо» - это не провинциальное 
«Торпедо».

В-третьих, экс-главный 
тренер сборной России Олег 
Знарок, который в феврале 
выиграл Олимпиаду. Он с 
апреля без работы. И готов 
вернуться в КХЛ. Ему инте-
ресен вариант с «Динамо», 
вместе с которым он завое-
вал Кубок Гагарина в 2012 и 
2013 годах. Причем деньги 
для Олега Валерьевича сей-
час не самое ценное. Важнее 
доказать, что он вновь может 
добиться самых высоких ре-
зультатов, занимаясь люби-
мым делом.

Очень интересно, какое 
решение примет Шанцев. 
Будет ли команда и дальше 
деградировать или за руль 
дорогой машины сядет опыт-
ный рулевой с авторитетом, 
который приедет с ней в свет-
лое будущее. Материалы подготовил Степан Строев

Скандал в хоккейном «Динамо»

ДЖОН ТЕРРИ В РОССИИ:
БАБА ЯГА В ТЫЛУ ВРАГА

Сенсация! Бывший капитан сборной Англии по 
футболу Джон Терри переходит в московский 
«Спартак». Ему уже 37 лет? Ну и что! Терри 
сейчас в отличной форме, а боевой характер у 
него никуда не делся.

Да, скандал - а как это еще назвать? Московское 
«Динамо», которое считали одним из фаворитов 
чемпионата КХЛ, проигрывает всем подряд. Все 
ждут, что там уволят тренера...

Какое решение примет 
Валерий Шанцев?

Владимир Воробьев - 
слишком мягок для 
должности главного тренера
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Красноречивая 
цифирь

Это просто гигантская 
цифра, и конечно, в одном 
исследовании сосредоточить 
столько людей нереально. 
Международная группа уче-
ных провела так называемый 
метаанализ, в котором произ-
вела переоценку 29 исследо-
ваний, проведенных ранее. Их 
данные объединили, сделали 
новый перерасчет и полу-
чили просто впечатляющие 
результаты. Было выяснено, 
что ежедневное потребление 
примерно 20 граммов орехов 
снижало риск следующих со-
стояний:

 ИБС (ишемическая болезнь сердца, 
к которой относятся  инфаркты 
миокарда, инфаркты, 
недостаточность 
кровообращения, аритмии) -  на 24%;
 мозговые инсульты -  на 11%;
 злокачественные 
опухоли -  на 18%;
 общая смертность -  на 19%;
 смертность 
от заболеваний 
дыхательной системы -  на 24%;
 смертность 
от сахарного диабета -  на 32%;
 смертность 
от нейродегенеративных 
заболеваний (болезни типа 
Альцгеймера и Паркинсона) -  на 7%.

Кроме того, есть исследо-
вания, показывающие, что 
высокое потребление орехов 
полезно и по другим причи-
нам. Например, они препят-
ствуют развитию ожирения 
и формированию камней в 
желчном пузыре.

Как объяснить все эти эф-
фекты? В орехах есть масса 
биологически активных ве-
ществ. Это легко объяснимо, 
они по определению долж-
ны иметь все, что нужно для 

развития и роста нового рас-
тения. Ведь они вырастают 
именно из орехов и семян, и 
значит, биоактивных компо-
нентов в них должно быть на-
много больше, чем в листьях, 
стволе или других частях рас-
тений.

Поэтому в орехах очень 
много ненасыщенных жир-
ных кислот, белка, пищевых 
волокон, витамина Е, калия, 
магния, многих микроэле-
ментов - меди, цинка, марган-
ца, железа и селена. Если 
мы присмотримся к ним, то 
обнаружим массу полезных 
свойств. Например, очень 
важный для нас селен, в Рос-
сии он в дефиците, и поэтому 
его нам часто не хватает. А 
ведь этот элемент препят-
ствует развитию рака и бо-
лезней сердца. Еще он нужен 
для защиты от заболеваний 
щитовидной железы, как и 

йод. Для справки: особенно 
в этом плане важен бразиль-
ский орех. Всего в трех таких 
орешках содержится дневная 
норма селена. Цинк важен 
для нормального иммуните-
та, а в последние годы разра-
ботаны препараты с цинком 
для лечения ОРВИ (острые 
респираторные вирусные 
инфекции), и они считаются 
весьма эффективными.

Кроме того, в орехах со-
держатся огромные запасы 
антиоксидантов. В этом они 
очень похожи на ягоды. При-
чем многие антиоксиданты, 
присутствующие в орехах, 
отсутствуют в большинстве 
фруктов и овощей. Напри-
мер, в них есть эллаговая и 
анакардиновая кислоты, рес-
вератрол и другие полифе-
нольные соединения, кото-
рые могут уменьшать риск 
развития рака, предупреж-

дать апоптоз (запрограм-
мированная гибель клеток), 
блокировать пролиферацию 
и ангиогенез (это особенно 
важно для защиты от рака и 
для его лечения).

Как есть орехи?
Оптимально съедать не-

большую горсть орехов 
(около 20-25 г) ежедневно. 
Ее можно разбить на 2-3 
или даже больше приемов, 
приуроченных к еде, - ешьте 
орехи во время еды или сразу 
после нее. Непосредственно 
перед употреблением орехи 
лучше измельчить. Очень 
хорошо их добавлять к ос-
новным блюдам, на-
пример, включая в 

состав соусов. Но при этом 
важно, чтобы они не под-
вергались температурной 
обработке. Не покупайте ни 
жареные орехи, ни с какими-
либо добавками - в сахаре, 
шоколадной глазури, с цука-
тами, мюсли, в виде орехо-
вых паст и т. п.

Как уберечь орехи 
от порчи

Все орехи богаты жира-
ми, содержащими полезные 
ненасыщенные жирные 
кислоты. Но последние при 
свободном доступе воздуха 
прогоркают - подвергаются 
окислению. Защитить их от 
такой порчи поможет скор-
лупа. Она хоть и не пере-
крывает полностью доступ 
воздуха внутрь ореха, но все 
равно весьма эффективно за-
щищает сам орех. Дело в том, 
что она не дает травмиро-
ваться пелликуле, непосред-
ственно покрывающей ядро 
ореха, - именно эта пленка и 
перекрывает доступ воздуха. 
У очищенных орехов пленка 
травмируется, и жиры, содер-
жащиеся в ядре, становятся 
легко доступными для воз-
духа.

Быстрее всех прогор-
кают кедровые орешки. 

А вот жиры в очень 
твердых орехах - ара-
хисе, лесном орехе, 

фундуке, миндальном 
орехе, кунжутном се-

мени - подвержены про-
горканию намного меньше. 
Тому есть несколько причин. 
Эти орехи не такие пористые 
и хуже пропускают кисло-
род, пленка на них твердая и 
сидит очень крепко. С мин-
дального ореха и лещины 
снять ее очень сложно. Кро-
ме того, в некоторых оре-
хах много антиокислителей, 
препятствующих действию 
кислорода, и меньше жирных 
кислот, легко подвергающих-
ся окислению. Фисташки и 
кешью меньше подвержены 
прогорканию, и поэтому они 
занимают промежуточное 
положение. «Окисленные» 
орехи для здоровья не так по-
лезны - окисленные жирные 
кислоты теряют свою поль-
зу, а иногда даже становятся 
вредны.

Олег Днепров

В орехе с пелликулой 
(пленкой)

Сколько в орехах антиоксидантов
 Концентрация антиоксидантов, моль/100 г
Вид орехов

Грецкий орех  23,073 1,131
Пекан  8,330 Нет данных
Каштан 4,668 0,755
Арахис 1,967 0,838
Фисташки 1,274 0,890
Лещина 
(лесной орех) 0,701  0,160
Миндаль  0,412 0,112
Кешью  0,388 Нет данных
Кедровые орехи 0,367 Нет данных
Бразильский орех  0,249 0,191

В орехе 
без пелликулы

СОКРОВИЩА 
под скорлупой

Полезны орехи или нет? Самые серьезные исследования показывают, 
что очень полезны. Например, недавно была опубликована работа, 
в которой оценивали потребление орехов у 819,5 тысяч человек.норечивая р

Это важно
Значительная часть полез-

ных компонентов орехов содер-
жится в пелликуле. Это тонкая 
коричневатая оболочка, если ее 
соскоблить или отшелушить, то 
обнажится более светлая часть 
ореха (плоть). В последней по-
лезных веществ поменьше (см. 
таблицу). Поэтому для пользы 
здоровью пелликулу лучше не 
отшелушивать. К сожалению, 
производители орехов часто 
это делают сами, чтобы их про-
дукция больше нравилась поку-
пателям. Даже когда они этого 
не делают, существенная часть 
пелликулы может теряться при 
хранении и транспортировке 
орехов, если они уже чищен-
ные - освобождены от скорлупы. 
Орехи трутся друг о друга, сди-
рая пелликулу. Из-за этого луч-
ше покупать орехи в скорлупе и 
чистить их самим. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Государство в Южной 
Азии. 7. Умышленная работа на износ. 10. Вкусная 
обитательница раковины. 11. Автор книги «Хождение 
за три моря». 12. «Свод» над челюстью. 13. Побуди-
тельный толчок. 15. Пятнадцатилетний Сэнд у Жюля 
Верна. 16. Визави верха. 17. Великолепная пятерка 
музыкантов. 18. Оперное соло. 19. Ученая степень 
после бакалавра. 22. Чак Норрис как спортсмен. 25. 
Огневое сооружение. 26. Противоположность акси-
оме. 29. Один из апостолов Христа. 31. Скрипичных 
дел мастер. 33. Каменный страж пирамид. 35. Круп-
ный осколок ствола. 36. Индира - дочь Джавахарлала 
Неру. 38. Место битвы Франции и Пруссии в 1806 г. 
39. Корзинка с горбушками. 41. Капитан - герой Са-
батини. 42. Шакал из «Маугли» по натуре. 44. Север-
ная столица Британии. 47. Его употребляют, чтобы 
поправиться. 49. Ядовитая змея из Африки. 50. Лиш-
нее колесо машины. 53. Масса толкающихся людей. 
55. Хвостатый пациент ветеринара. 56. Пресловутый 
«город невест». 60. Вид общественного транспор-
та. 61. Живность на сельском дворе. 62. Край белых 
медведей. 63. Бесцеремонное поведение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Будет и на нашей улице …». 
2. Деревенский сосуд для молока. 3. Смирный как 
овечка ребенок. 4. Охотник за ценными монета-
ми. 5. Иноземная чечетка. 6. Имя супруга Хиллари 
Клинтон. 7. Язык ведических текстов. 8. Маяк для 
корабля в ночи. 9. Вступление в брак. 14. Изучение 
и анализ внутренних органов. 20. Регулярно отме-
чаемая дата. 21. Деспотичный администратор. 23. 
Одежда вся в заплатах. 24. Священная птица Егип-
та. 27. Финансовый толстосум. 28. Первые четыре 
книги Нового Завета. 30. Рассыпчатое печенье. 32. 
Месяц Победы. 34. Всемирный съезд сторонников 
мира. 37. И сабза, и кишмиш. 40. Поддельный доку-
мент или дерево. 42. Состояние курса валюты в кри-
зис. 43. Герцог в Западной Европе. 45. Ленинская 
оттепель. 46. Ветеран войны с лицом Сталлоне. 47. 
Юбка длиной ниже щиколоток. 48. Звездное облако 
размытых форм. 50. Периодическое жалованье. 51. 
И Внуково, и Хитроу. 52. Декартова координата точ-
ки. 54. Титул польского помещика. 57. Стоит на бе-
регу Дона. 58. «Солярий» для снопов. 59. Султанат 
на Ближнем Востоке.
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Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Вполне возможно, Близнецам 
придется с кем-то расстаться. 
Иногда нам приходится при-
нимать сложные решения, 
чтобы освободить место для 
лучших людей и обстоятельств 
в нашей жизни. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В конце недели воз-
держитесь от семейных кон-
фликтов.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Стрельцы сейчас могут 
встать перед выбором - со-
хранить с партнером дове-
рительные отношения и в то 
же время не изменить своим 
основным жизненным прин-
ципам. Снизьте нагрузки, 
поберегите здоровье в пят-
ницу. Холостые посиделки 
во вторник могут иметь по-
следствия.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе у Овнов воз-
можны разногласия с членом 
семьи или деловым партне-
ром. Причиной, скорее всего, 
будут финансы, но так или 
иначе вы найдете приемле-
мый компромисс. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
займитесь активной работой 
по дому.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Энергетический заряд у Тель-
цов сейчас не высок. Звезды 
советуют вам сократить фи-
зические нагрузки, больше 
отдыхать и созерцать пре-
красное. В четверг не берите 
на себя обязательства, кото-
рые невозможно выполнить. 
В воскресенье избегайте тя-
желых физических нагрузок.

Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Люди ценят ваш практиче-
ский подход к решению про-
блем, так что используйте 
этот навык в свою пользу. 
Взвесьте все плюсы и мину-
сы, правильное решение не 
заставит себя долго ждать. 
В пятницу не навязывайте 
окружающим своего мнения. 
В понедельник стремитесь к 
последовательности.
Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Львы сейчас в ладу с самими 
собой. Вы твердо уверены в 
том, что для вас важно и чего 
вы хотите от жизни. Восполь-
зуйтесь этим чувством само-
уверенности и укрепите ваши 
планы на будущее. Старай-
тесь не создавать стрессовых 
ситуаций в четверг. Понедель-
ник - день для налаживания 
отношений.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Благоприятное время для 
серьезных дел и работы с 
документацией. Лучше не от-
кладывать запланированное 
в долгий ящик. Найдите вре-
мя для отдыха или любимого 
занятия в воскресенье. Ваша 
эмоциональная впечатли-
тельность во вторник может 
стать причиной ссор. 

Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 19.

В этот период система ценно-
стей у Весов может несколько 
сместиться. Вы неожиданно 
поймете, что жизнь - это не 
только работа. Звезды совету-
ют вам действовать не разду-
мывая. Будьте бдительны - бе-
регите деньги и вещи в четверг. 
Любые разногласия во втор-
ник будут легко урегулированы 
в неформальной обстановке.  
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни -  12 и 15.

Скорпионы почувствуют 
острое желание поделиться 
с кем-то своими планами. 
Если этот разговор действи-
тельно важен для вас, не от-
кладывайте его. В среду не 
переусердствуйте с инициа-
тивой, ограничьте число по-
ставленных целей. В субботу 
возможно разочарование от 
бесполезных покупок
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Старайтесь рассчитывать 
свои силы, иначе работа 
на износ может привести 
Козерогов к усталости и 
хандре. Также приготовь-
тесь услышать в свой адрес 
критику вместо благодарно-
сти. Избегайте поспешных 
и необдуманных решений 
в среду. Пятница идеальна 
для спорта.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Движущей силой Водолеев в 
этот период будет финансо-
вый интерес. Постарайтесь 
не распылять энергию на 
мелочи, а сконцентрируй-
тесь на одной-двух выпол-
нимых задачах. В субботу 
уделите внимание своему 
здоровью и красоте. При-
слушайтесь к своей интуи-
ции во вторник.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Рыб будет отличать оптимизм 
и уверенность в себе. Это от-
личный период для любого 
рода начинаний. Вероятно, 
вы получите намного больше, 
чем ожидали из-за поддерж-
ки со стороны. В среду окру-
жающие будут относиться к 
вам так, как вы к ним. В вы-
ходные доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни -  12 и 13.

ПРОГНОЗ

12 сентября - оппозиция Венеры и Урана: разоча-
рование в любви, повышенная потребность в со-
чувствии и симпатии. 14 сентября - оппозиция 
Меркурия и Нептуна: соблюдайте особую 
осторожность на воде и на дорогах. 16 сентя-
бря - трин Меркурия и Плутона усилит крас-
норечие, удачный момент для посещения те-
атральных и зрелищных мероприятий. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

12 -18 
СЕНТЯБРЯ 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лабиринт. 7. Абрикос. 10. Ефремов. 11. Индюшка. 12. Угги. 13. Аннушка. 
15. Вес. 16. Цеп. 17. Белизна. 18. Яуза. 19. Ермолка. 22. Каракурт. 25. Гай. 26. Абразив. 29. Обама. 
31. Евнух. 33. Стикер. 35. Лира. 36. Лиана. 38. Заря. 39. Аналитик. 41. Арам. 42. Тальянка. 44. 
Филантроп. 47. Страдивари. 49. Яга. 50. Четверг. 53. Смолкин. 55. Каземат. 56. Равнина. 60. Све-
тило. 61. Ломбард. 62. Ассорти. 63. Игротека. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любовник. 2. Бабуся. 3. Истица. 
4. Терапевт. 5. Гран. 6. Смэш. 7. Авиабаза. 8. Изюминка. 9. Стаханов. 14. Ухо. 20. Магдалина. 21. 
Лайнер. 23. Рабица. 24. Убор. 27. Рухлядь. 28. Завалинка. 30. Авокадо. 32. ВАЗ. 34. Единение. 37. 
Айва. 40. Ноги. 42. Таракан. 43. Лед. 45. Лит. 46. Пятно. 47. Садок. 48. Избранница. 50. Черкеска. 
51. Вещество. 52. Гастроли. 54. Лен. 57. Вамп. 58. Ирак. 59. «Ауди».

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №37 (1289)

Привез сына пяти лет 
на прививку в детскую 
поликлинику. Сидим в 
прививочной, медсестра 
набирает шприц. Вдруг 
сынуля поворачивается 
ко мне и говорит:

- Я тебя пока в маши-
не подожду, ладно?

Послал сегодня началь-
ника куда подальше. Но 
оказался там раньше 
него.

Теперь мужики будут 
отмечать выход на пен-
сию дважды - в 60 по 
старому стилю, в 65 по 
новому.

- Дедушка, а ты зна-
ешь растения?

- Да, внучок!

- А какая крапива?
- Ну крапива, это ле-

карственное растение, 
а при наружном при-
менении - успокаивает, 
улучшает обучаемость 
и усидчивость!

Жена yтpом pyгает 
еле пpотpезвевшего 
мyжа:

- Ты что вчеpа пил?!
- Hе помню... А что?..
- Ты валялся как сви-

нья!!! Я не могла тебя 
отоpвать от пола!!!

- Hеyжели клей?!

- А давай что-нибудь 
к чаю купим?

- А ты чего бы хо-
тел?

- Ну не знаю… Мо-
жет, пива возьмем?

- Точно, и скумбрии 
копченой!

- Андрюха, я женюсь!
- Правда? И на ком?
- Ну на ком я могу 

жениться - с кем я дру-
жил все эти годы!

- Блин, на мне что 
ль?

- А я вот наконец-то 
на права сдала. Хочу 
машину купить. Мо-
жешь посоветовать, 
какая лучше для де-
вушки?

- Стиральная!

Бабушка воспитыва-
ет внука:

- Мишенька, когда 
кашляешь, надо при-
крывать рот ладошкой.

- Не бойся, бабушка, 
у меня зубы не вылетят, 
как у тебя в прошлый 
раз.
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